
 l 10

 l 11

Liberdade

Polícia desarticula quadrilha que 
agia na região central da cidade
Investigações desenvolvidas por equipes do GDE (Grupo de Diligências 
Especiais) da 7ª Subdivisão Policial desarticularam, em Umuarama, 
uma quadrilha que atuava praticando assaltos à mão armada em 
estabelecimentos comerciais situados na região central da cidade. 
As prisões começaram na última sexta-feira (22), quando foram cum-
pridas três ordens judiciais de prisão preventiva, além de mandados 

de busca e apreensão na casa dos suspeitos. Além das três detenções, 
um quarto mandado de prisão preventiva foi cumprido pela Polícia 
Penal, no interior da Cadeia Pública. As prisões e apreensões são 
decorrentes de uma investigação sobre um roubo agravado com o uso 
de arma de fogo, em uma loja revendedora de aparelhos celulares 
na Avenida Paraná.

IAT
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Desde quando foi decretada a pandemia de coronavírus, em março de 2020, até agora (são 57 meses), a Se-
cretaria Municipal de Saúde faz o monitoramento e controla os números a respeito da doença em Umuarama. 
De acordo com o mais recente Boletim Covid Semanal, a cidade atingiu a marca de 44.001 casos oficialmente 
confirmados (43.625 se recuperaram). O informativo, com dados registrados entre os dias 18 e 24 de novem-
bro de 2024, mostra seis diagnósticos positivos, sendo quatro mulheres, um homem e duas crianças – um bebê 
de três meses e outro de 11 meses. Ainda de acordo com o documento, há 254 dias nenhuma pessoa precisou 
ser internada para tratamento.

44 mil casos 
de Covid

  
A Prefeitura já iniciou a 
construção da última etapa do 
Parque Cezare Pozzobom, nova 
área de lazer de Umuarama, 
adequada e estruturada para a 
prática de atividades esportivas, 
convivência e passeios – 
inclusive com animais – que está 
em obras no antigo complexo 
poliesportivo da Avenida Parigot 
de Souza. l 13

Mercado eleva 
inflação medida
pelo IGP-M para
5,98% em 2024

l 2

STF minimiza 
a possibilidade 

de prisão 
de Bolsonaro
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TCE provoca 
melhora na 

transparência 
dos portais no PR

l 4

Chapa XI de 
Agosto vence 
eleições da 

OAB-PR
l 5

Parceria promove 
a regularização 
imobiliária das 

escolas do Estado
l 7
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % SET OUT ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,44 0,56 3,88 4,76

IGP-M (FGV) 0,62 1,52 4,20 5,59

IGP-DI (FGV) 1,03 1,54 4,70 5,91

Índice SET OUT NOV

IGP-M (FGV) 1,0426 1,0453 1,0559

IGP-DI (FGV) 1,0423 1,0483 1,0591

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 11,25%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:7ª parcela

vence em 29/11, com juros Selic de 5,34%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

22/10 a 22/11 0,5728 0,5728 0,0724

23/10 a 23/11 0,5729 0,5729 0,0725

24/10 a 24/11 0,5689 0,5689 0,0686

25/10 a 25/11 0,5649 0,5649 0,0646

26/10 a 26/11 0,5648 0,5648 0,0645

Ações % R$

Petrobras PN -0,61% 39,18 

Vale ON -0,02% 58,17 

Bradesco PN -1,45% 13,60 

Gol PN +8,84% 1,60 

CVC Brasil ON +8,70% 2,75 

Azul PN +8,65% 5,40

IBOVESPA: -0,07% 129.036 pontos

Iene 154,38

Libra est. 0,80

Euro 0,95

Peso arg. 1006,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,1% 5,8050 5,8060 +0,4%

PTAX  (BC) -0,2% 5,7996 5,8002 +0,4%

PARALELO 0,0% 5,7000 6,1400 +0,5%

TURISMO 0,0% 5,7000 6,1200 +0,5%

EURO +0,6% 6,0832 6,0850 -3,0%

R$/m2 SET OUT %m %ano %12m

Paraná 2.414,46 2.425,06 0,44 5,59 5,76

Norte 2.355,14 2.326,45 -1,22 3,55 7,68

Oeste 2.461,74 2.473,96 0,50 5,86 6,04

DÓLAR 25/11

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 25/11 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

SET OUT NOV

TJLP (%) 6,91 7,43 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/25 985,75 2,25 -1,2%

FARELO dez/24 293,70 4,50 -4,0%

MILHO dez/24 424,75 -0,75 2,3%

TRIGO dez/24 535,75 -8,50 -5,8%

SOJA 130,18 0,0% -1,8% 129,00

MILHO 60,94 0,0% 1,3% 60,00

TRIGO 75,84 -0,3% -2,3% 80,00

BOI GORDO 329,21 0,5% 11,3% 310,00

SUINO 9,91 0,1% 11,6% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 25/11 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 25/11 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 25/11 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 139,00 -2,5% -1,4%

SOJA Paranaguá 143,00 -0,3% 0,0%

MILHO Cascavel 65,00 0,0% 0,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,28

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.346,44 guaranis

Sol

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Terçah

37 24 h
h

35 26

Quarta

h
Terçah

30 15 h
h

31 18

Quarta
Curitiba

Sol

Fases da lua

IGP-M: Previsão do Boletim Focus 
dispara e projeta 5,98% para 2024

No relatório Focus do Banco 
Central, a expectativa do mer-
cado financeiro para a infla-
ção de 2024, conforme o IGP-M 
(Índice Geral de Preços – Mer-
cado), foi revisada de 5,45% 
para 5,98%. Essa alteração re-
presenta um aumento signifi-
cativo em relação à previsão 
de um mês atrás, que era de 
4,57%.

Além disso, a projeção para 
2025 também sofreu uma leve 
elevação, passando de 4,00% 
para 4,08%, enquanto há qua-
tro semanas a estimativa era 
de 3,93%.  Além disso, os índi-
ces de preços, elaborados pela 
FGV (Fundação Getulio Vargas), 

avaliam a inflação em três seg-
mentos: o setor produtivo, que 
representa 60% do total e é in-
fluenciado por fatores como 
câmbio e variação de commo-
dities; o segmento de consumi-
dores, com um peso de 30%; e 
o setor de construção, que cor-
responde a 10%.

Já quanto ao IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo) instituições fi-
nanceiras ouvidas pelo Banco 
Central reduziram de 4,64% 
para 4,63% a previsão para a 
inflação em 2024. A meta para 
a inflação no período é de 
3,00%. A previsão de inflação 
nos preços administrados – 

que são controlados por con-
trato ou pelo poder público – 
diminuiu de 5,01% para 4,67%.

SELIC E DÓLAR
Para cumprir a meta de in-

flação, o Banco Central adota 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros (Selic), 
definida, pelo Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom), em 
11,25%. O boletim mantém há 
8 semanas a expectativa de 
que a Selic chegue a 11,75% 
ao final do ano.

Entre os fatores considera-
dos pelo Copom para a defini-
ção da Selicestá a alta do dólar, 
que vem sendo observada nas 

últimas semanas; e o contexto 
internacional, que também re-
gistra alta inflacionária.

Diante desse cenário, o 
mercado projeta, pela sexta 
semana consecutiva, uma ten-
dência de alta da moeda norte-
-americana. A expectativa é de 
que o dólar feche 2024 cotado 
a R$5,70. Há uma semana a 
previsão era de que, ao final de 
2024, o dólar estaria cotado a 
R$ 5,60. Há quatro semanas, a 
expectativa do mercado finan-
ceiro estava em R$ 5,45.

Para os anos subsequentes 
(2025 e 2026), o mercado pro-
jeta cotações de R$ 5,55 e R$ 
5,50, respectivamente.

PIB
Com relação ao Produto 

Interno Bruto (PIB – a soma 
dos bens e serviços produ-
zidos no país), o mercado se 
mostra mais otimista do que 
há uma semana, com uma 
expectativa de crescimento 
que passou de 3,10%, obser-
vada na semana passada, par 
3,17%, segundo o boletim di-
vulgado hoje. Há quatro se-
manas o mercado projetava 
um crescimento menor, de 
3,08%.

Já as estimativas de cresci-
mento para 2025 e 2026 estão, 
respectivamente, em 1,95% e 
2%.

Primeira parcela do 13º deve ser paga até sexta
Um dos principais bene-

fícios trabalhistas do país, o 
décimo terceiro salário tem 
a primeira parcela paga até a 
sexta-feira (29). A partir de 1º 
de dezembro, o empregado 
com carteira assinada come-
çará a receber a segunda par-
cela, que deve ser paga até 20 
de dezembro.

Segundo o Departamento 
Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), o salário extra inje-
tará R$ 321,4 bilhões na econo-
mia neste ano. Em média, cada 
trabalhador deverá receber R$ 
3.096,78.

Essas datas valem apenas 
para os trabalhadores na ativa. 
Como nos últimos anos, o dé-
cimo terceiro dos aposentados e 

pensionistas do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS) foi 
antecipado. A primeira parcela 
foi paga entre 24 de abril a 8 de 
maio. A segunda foi depositada 
de 24 de maio a 7 de junho.

QUEM TEM DIREITO
Segundo as Lei Federal, que 

criou a gratificação natalina, 
têm direito ao décimo terceiro 
são aposentados, pensionistas 
e quem trabalhou com carteira 
assinada por pelo menos 15 
dias. Dessa forma, o mês em 
que o empregado tiver tra-
balhado 15 dias ou mais será 
contado como mês inteiro, 
com pagamento integral da 
gratificação correspondente 
àquele mês.

Trabalhadores em licença 

maternidade e afastados por 
doença ou por acidente tam-
bém recebem o benefício. No 
caso de demissão sem justa 
causa, o décimo terceiro deve 
ser calculado proporcional-
mente ao período trabalhado e 
pago junto com a rescisão. No 
entanto, o trabalhador perde 
o benefício se for dispensado 
com justa causa.

CÁLCULO PROPORCIONAL
O décimo terceiro salário só 

será pago integralmente a quem 
trabalha há pelo menos um ano 
na mesma empresa. Quem tra-
balhou menos tempo receberá 
proporcionalmente. O cálculo 
é feito da seguinte forma: a 
cada mês em que trabalha pelo 
menos 15 dias, o empregado 

tem direito a 1/12 (um doze 
avos) do salário total de dezem-
bro. Dessa forma, o cálculo do 
décimo terceiro considera como 
um mês inteiro o prazo de 15 
dias trabalhados.

A regra que beneficia o tra-

balhador o prejudica no caso 
de excesso de faltas sem justi-
ficativa. O mês inteiro será des-
contado do décimo terceiro se 
o empregado deixar de traba-
lhar mais de 15 dias no mês e 
não justificar a ausência.

Crescente
8/12 - 12h27

Nova
01/12- 03h22

Minguante
22/11 - 22h29

Cheia
15/12 - 06h02

Sol
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Ministros do Supremo
minimizam possibilidade
de Bolsonaro ser preso

Ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) veem 
pouca chance de o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro ter a pri-
são preventiva decretada por 
seu envolvimento na tentativa 
de golpe de Estado no país.

Uma ala da Corte entende 
que o ex-presidente só deve 
ser preso depois de uma even-
tual condenação colegiada, 
para evitar a conflagração do 
cenário político nacional.

Segundo essas fontes, a 
prisão preventiva – ou seja, 
anterior à definição das penas 
– poderia mobilizar as forças 
extremistas que apoiam Bol-
sonaro a ponto de gerar uma 
nova onda de ataques à Corte.

O fato de a Polícia Federal 
(PF) já ter enviado ao Supremo 
o relatório com os indiciamen-
tos – entre eles, o de Bolsonaro 
– também é citado como um 
indício de que não haverá pe-
dido de preventiva.

A avaliação é de que, em 
geral, operações de prisão pre-
ventiva e de busca e apreensão 
ocorrem antes da divulgação 
do relatório, e não depois, im-
pedindo que os alvos “se pre-
parem” para o que está por vir.

Pacote com os cortes de gastos 
deve ser anunciado ainda hoje

O pacote de corte de gastos 
elaborado pelo Ministério da 
Fazenda deve ser anunciado 
após nova reunião da equipe 
econômica do governo com 
o presidente Lula. A expecta-
tiva, segundo o próprio minis-
tro Fernando Haddad, é de que 
isso aconteça ainda hoje (ter-
ça-feira, 26).

“Nesta segunda de manhã, 
debatemos a redação dos atos 
que foram minutados pela Casa 
Civil. Passamos para o presi-
dente [Lula] a minuta dos atos, e 
dataremos com ele a redação de 
um ou outro detalhe, inclusive 
o acordo que foi feito com a De-
fesa, que ele soube só informal-
mente por mim”, disse Haddad.

Ainda afirmou que a pro-
posta já foi apresentada aos 
presidentes da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL), e 
ao presidente do Senado, Ro-

Portanto, se fosse para Bol-
sonaro ser preso preventiva-
mente, isso já teria acontecido, 
avaliam interlocutores dos mi-
nistros que acompanham com 
mais atenção o desenrolar do 
caso.

O cenário muda se Bolso-
naro vier a ser de fato conde-
nado, uma vez que as penas pre-
vistas para os crimes atribuídos 
ao ex-presidente incluem prisão 
em regime fechado.

Bolsonaro foi indiciado 
pelos crimes de organização 
criminosa, tentativa de abo-
lição do Estado democrático 
de direito e tentativa de golpe 
de Estado. Somadas, as penas 
chegam a 28 anos de prisão.

O ministro Alexandre de 
Moraes deve encaminhar o re-
latório nesta semana ao pro-
curador-geral da República, 
Paulo Gonet, para que ele ava-
lie o oferecimento de denúncia 
contra o ex-presidente e os de-
mais 36 indiciados.

A expectativa, porém, é de 
que isso ocorra somente em 
2025. Depois, o STF deve abrir 
a ação penal para aprofundar 
a investigação. O julgamento 
final deve ocorrer até junho.

Pela jurisprudência do Su-
premo no caso do Mensalão, a 
pena começa a ser executada 
depois que o colegiado rejeitar 
pela segunda vez os recursos da 
defesa contra a condenação.

drigo Pacheco (PSD). A expec-
tativa é de que o plano de con-
tingência total tenha impacto 
de até R$ 30 bilhões em 2025 e 
R$ 40 bilhões em 2026.

O anúncio do pacote de 
gastos é aguardado desde o 
fim das eleições municipais. 
De lá para cá, Haddad partici-
pou de uma série de reunião 
com ministros das pastas que 
devem ser afetadas.

O último a fechar alinha-
mento sobre os cortes foi o 
Ministério da Defesa, de José 
Múcio Monteiro. Haddad evita 
dar números sobre o valor do 
pacote, mas sinalizou que a 
pasta deve sofrer um impacto 
de R$ 4 bilhões em dois anos.

O texto deve estabelecer o 
fim do benefício pago a fami-
liares de militares expulsos das 
Forças Armadas – prática cha-
mada de “morte ficta”. Além 

disso, a proposta deve determi-
nar o aumento da idade mínima 
na passagem para a reserva re-
munerada para 55 anos.

Outra alteração prevista é 
o fim do pagamento de pen-
são para parentes como pais 
e irmãos (beneficiários em 
segunda ordem) depois de já 
concedido o benefício para 
cônjuge e filhos (beneficiários 
em primeira ordem).

O cenário muda 
se Bolsonaro vier 
a ser condena-
do, uma vez que 
penas previstas 
para crimes atri-
buídos ao ex-pre-
sidente incluem 
prisão em regime 
fechado
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Ministro afirmou que a proposta já foi 
apresentada aos presidentes da Câmara dos 
Deputados, e do Senado
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‘Fim de carreira’
O presidente do 
Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-

M G), disse tender 
fortemente a 
encerrar sua 

carreira polştica em 
2027  – em 2026 , 

termina o mandato 
do parlamentar. A 
afirmaçĆo Ĩoi Ĩeita 

aos senadores 
Jorge K ajuru (PSB-
GO) e Leila Barros 
(PDT-DF), durante 
o podcast PODK  Liberados, em entrevista exibida na RedeTV !  

e no Y ouTube na noite do domingo, 24 . “Eu me considero 
realiǌado na polştica e encerraria meu mandato em ϮϬϮϳ”, 

avaliou Wacheco. “� decisĆo sobre o Ĩuturo polştico é algo que 
me permito decidir após terminar meu mandato. H oje tenho 

tendê ncia muito forte a encerrar minha vida pública em 2027  do 
que ser candidato em ϮϬϮϲ.”

DIV ULG AÇ Ã O

Traje no judiciário
� �omissĆo de EducaçĆo e 
Cultura do Senado iniciou 
a análise de um projeto 
de lei que visa garantir 
aos advogados o direito 
de usar trajes e insígnias 
religiosas em tribunais. A 
proposta também estabelece 
a suspensĆo de praǌos 
processuais durante períodos 
religiosos importantes. A 
medida foi impulsionada 
após o advogado Gustavo 
�outinho ser impedido de 
realiǌar a sustentaçĆo oral 
no dribunal de :ustiça do 
Distrito Federal e Territórios 
(TJDFT), em Brasília, por estar 
usando roupas tradicionais do 
candomblé, religiĆo de matriǌ 
aĨricana ă qual ele pertence. 
O Projeto de Lei apresentado 
pelo senador Zogério �arvalho 
;WdͲ^EͿ, busca garantir que 
advogados de religiõ es 
de matriz africana, afro-
ameríndia ou judaica possam 
eǆercer sua profissĆo sem 
serem constrangidos por suas 
crenças religiosas.

Reajuste legal
Cumprindo o prazo dos regimes de urgê ncia aprovados na 
semana passada pela �ąmara Municipal de �uritiba, serĆo 
votados hoũe ;ϮϲͿ, três proũetos de lei do Eǆecutivo. Ks 
vereadores discutirĆo, em primeiro turno, a recomposiçĆo 
dos salários do funcionalismo público e dos conselheiros 
tutelares, no percentual de ϰ,ϰϮй. K terceiro proũeto é 
uma alteraçĆo na >ei Municipal de /ncentivo ă �ultura. 
Wrotocolado no dia ϭϴ, o proũeto de lei com a recomposiçĆo 
inŇacionĄria abrange as remuneraçƁes dos servidores 
eĨetivos, comissionados, aposentados e pensionistas do 
Eǆecutivo e do >egislativo.

Valores
�om a recomposiçĆo inĨlacionĄria de ϰ,ϰϮй, a remuneraçĆo 
bruta dos vereadores passaria de R$  1 9 .6 1 7 ,8 2 para R$  R$  
ϮϬ.ϰϴϰ,ϵϯ, sobre a qual serĆo descontados /mposto de Zenda 
e /E^^. 

Liberdade de crença
“Cientes da importância da 
liberdade religiosa, preocupa-
nos o Ĩato noticiado de que 
um advogado foi impedido 
de realiǌar sustentaçĆo 
oral perante tribunal por 
utiliǌarͲse de traũes ơpicos 
de sua religiĆo. Ea ocasiĆo, 
o advogado declarou-se 
violentado, prejudicado, 
impedido de exercer sua 
profissĆo”, afirmou o 
senador. Zogério �arvalho 
ressalta que o proũeto estĄ 
em conformidade com a 
�onstituiçĆo &ederal, que 
assegura a liberdade de 
crença e consciência. K 
obũetivo é criar um ambiente 
jurídico mais inclusivo, 
onde a laicidade do Estado 
seja respeitada, mas sem 
prejudicar o direito de 
eǆpressĆo religiosa dos 
cidadĆos. ^e aprovado pela 
�omissĆo de EducaçĆo e 
Cultura, o projeto seguirá para 
a �omissĆo de �onstituiçĆo, 
:ustiça e �idadania ;��:Ϳ do 
Senado.
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TCE provoca melhora
na transparência estadual

e municipal do Paraná
Apenas ao verificar, de 

forma consistente, a qualidade 
dos portais da transparência 
mantidos pelos órgãos pú-
blicos estaduais e municipais 
paranaenses ao longo dos úl-
timos anos, o Tribunal de Con-
tas do Estado tem conseguido 
provocar um significativo au-
mento na transparência dessas 
entidades.

É o que mostram os resul-
tados da validação realizada 
pelo corpo técnico da Corte, 
com o apoio do controle so-
cial, dos dados fornecidos 
pelos fiscalizados para apurar 
seu Índice de Transparência da 
Administração Pública (ITP) 
de 2024, divulgados recente-
mente no portal da instituição 
na internet.

Neste ano, também estão 
sendo divulgados os endere-
ços eletrônicos de todos os 
portais institucionais dos ór-
gãos públicos avaliados, a fim 
de facilitar o controle social 
sobre a administração pública.

Ao todo, foram avaliados 
786 portais municipais – 397 
de prefeituras e 389 de câma-
ras de vereadores –, além da-
queles disponibilizados pelos 
órgãos estaduais – Governo 
do Paraná, Tribunal de Justiça, 
Ministério Público, Defensoria 
Pública, Assembleia Legislativa 
e o próprio TCE-PR.

A aferição foi realizada den-
tro do 3º Ciclo de Avaliação do 
Programa Nacional de Trans-
parência Pública (PNTP) da 
Associação dos Membros dos 
Tribunais de Contas do Brasil 
(Atricon), com a participação 
de todos os TCs estaduais e 
municipais, além do Tribunal 
de Contas da União (TCU).

NÚMEROS
Na área estadual, o levan-

tamento apontou os seguin-
tes índices de transparência: 
Defensoria Pública, 66,96%; 
Ministério Público, 71,38%; 
Tribunal de Justiça, 78,44%; 
e Governo do Estado, 94,96%, 
número que rendeu o certifi-
cado Ouro ao Poder Executivo.

Vale destacar a Assembleia 
Legislativa, que obteve o cer-
tificado Diamante ao atingir o 
índice de 95,32% - ante 59,10% 

Maiores municípios
V ale observar ainda que quase todos os índices dos portais man-

tidos pelos Woderes Eǆecutivos dos deǌ maiores municşpios do 
WaranĄ tiveram variaçĆo positiva neste ano em relaçĆo ao ano pas-

sado. Em �uritiba, passou de ϳϲ,ϳϴй para ϳϳ,ϲϰй͖ em >ondrina, 
de ϵϰ,Ϭϭй para ϵϵ,ϴй͖ em MaringĄ, de ϵϱ,Ϭϯй para ϵϴ,ϰϭй͖ em 
Wonta 'rossa, de ϴϴ,ϳϮй para ϵϲ,Ϯϴй͖ em �ascavel, de ϴϴ,ϵϴй 
para ϵϯ,Ϯϳй͖ em ^Ćo :osé dos Winhais, de ϴϮ,ϰϰй para ϳϮ,ϯϮй͖ 

em &oǌ do /guaçu, de ϵϳ,ϵϳй para ϴϵ,ϯϴй͖ em �olombo, de ϲϵй 
para ϴϯ,ϳϱй͖ em 'uarapuava, de ϴϭ,ϭй para ϵϴ,ϱϴй͖ e em Wara-
naguĄ, de ϵϮ,ϱй para ϭϬϬй. dambém em relaçĆo aos deǌ maiores 
municşpios do WaranĄ, os şndices de transparência atingidos pelas 
cąmaras em ϮϬϮϰ Ĩoram͗ �uritiba, ϴϳй͖ >ondrina, ϵϬ,ϵй͖ MaringĄ, 

ϳϵ,ϰϴй͖ Wonta 'rossa, ϴϭ,ϳϲй͖ �ascavel, ϵϰ,Ϭϴй͖ ^Ćo :osé dos 
Winhais, ϰϲ,ϯϱй͖ &oǌ do /guaçu, ϳϱ,ϯϴй͖ �olombo, ϲϮ,ϲϰй͖ 'ua-

rapuava, ϴϴ,ϲϰй e WaranaguĄ, ϯϲ,ϴϲй. Ks portais avaliados Ĩoram 
classificados a partir dos şndices obtidos, que variam de Ϭ a ϭϬϬй. 

em 2023 - e o próprio Tribunal 
de Contas, que obteve o certi-
ficado Ouro, com 92,27% - ante 
86,66% no ano passado.

As prefeituras paranaenses 
atingiram um índice médio de 
81,14%, superando a média de 
75,33% apurada em 2023, en-
quanto as câmaras municipais 
chegaram à média de 76,72%, 
também superior ao percen-
tual de 71,97% do ano anterior.

Ao todo, 32 portais muni-
cipais atenderam a 100% dos 
quesitos do ITP 2024, sendo 
15 de prefeituras e 17 de câ-
maras de vereadores. Isso 
aponta para uma melhora sig-
nificativa em relação ao ano 
anterior, quando apenas três 
prefeituras e cinco câmaras ha-
viam atingido a nota máxima.

Quando o ITP começou a 
ser medido pelo TCE-PR, ainda 
em 2019, isso era feito somente 
em relação aos portais das 
prefeituras. Naquela ocasião, 
nenhum dos sites analisados 
cumpriu 100% dos requisitos 
do levantamento e apenas dois 

superaram o índice de 90%.
Neste ano, os 90% foram 

ultrapassados por 141 Execu-
tivos municipais - o que repre-
senta aproximadamente um 
terço dos municípios para-
naenses e supera a meta esta-
belecida pelo próprio Tribunal 
de Contas no indicador 4.1 de 
seu plano estratégico 2022-
2027.

“Pode-se dizer que, graças 
a esse trabalho, uma em cada 
três prefeituras do Paraná 
está na faixa de transparência 
acima de 90%, o que é sensa-
cional, considerando que não 
punimos, não multamos nem 
abrimos processo adminis-
trativo contra os gestores, ou 
seja, conseguimos isso ape-
nas com a divulgação dos re-
sultados”, afirmou o gerente de 
Planejamento de Atendimento 
da Coordenadoria de Atendi-
mento ao Jurisdicionado e de 
Controle Social (CACS) do TCE-
-PR, Fábio André Rosenfeld, 
que coordenou a realização 
do levantamento.

Foram avaliados 786 portais de prefeituras, câmaras, e dos que estão disponibilizados pelo 
Governo, TJ, MP, Defensoria Pública, Alep e do próprio TCE
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No campo
K /Z' estĄ em campo 
pesquisando a preĨerência dos 
paranaenses ao ^enado ʹ serĆo 
dois senadores eleitos em ϮϬϮϲ. 
Ea lista da consulta estĆo Zicardo 
�arros ;WWͿ, &ilipe �arros ;W>Ϳ, 
'leisi ,oīmann ;Wd, �ristina 
'raeml ;WM�Ϳ, &lĄvio �rns ;W^�Ϳ, 
�eto Zicha ;W^��Ϳ, Waulo Martins 
;W>Ϳ e Wedro >upion ;WWͿ.

Torcida mineira
Mais de ϭ,ϱ mil torcedores 
do �tlético Mineiro chegam 
na quintaͲĨeira, Ϯϴ, em &oǌ do 
/guaçu e devem ficar dois dias 
na Ĩronteira ;entre &oǌ e Wuerto 
/guaǌƷͿ e seguem em ϯϳ ƀnibus 
para �uenos �ires para assistir a 
final da >ibertadores da �mérica 
contra o �otaĨogo no Monumental 
de EƷŹeǌ no próǆimo sĄbado, ϯϬ. 
EĆo haverĄ qualquer conŇito com 
a torcida adversĄria que optou 
entrar na �rgentina pela Ĩronteira 
de hruguaiana ;Z^Ϳ.

Mapas
� ^ecretaria Estadual do durismo 
e o siaũe WaranĄ lançaram dois 
novos mapas ilustrados com 
os potenciais paranaenses no 
ecoturismo, turismo de aventura 
e turismo nĄutico e pesca. Ks 
mapas serĆo distribuşdos em 
eventos estaduais, Ĩeiras nacionais 
e congressos Ĩora do Waşs.

Antecipação
K governador Zatinho :Ʒnior 
;W^�Ϳ adiantou que vai pagar 
o ϭϯǑ salĄrio integral no dia 
ϲ de deǌembro e o salĄrio de 
deǌembro no dia ϮϬ daquele 
mês. ^omadas, as Ĩolhas 
do décimo terceiro e de 
deǌembro, além da Ĩolha de 
novembro desta seǆtaͲĨeira, 
Ϯϵ, representarĆo ZΨ ϳ bilhƁes 
na economia do WaranĄ em um 
intervalo de poucas semanas. K 
Estado tem ϭϱϰ mil servidores 
na ativa e ϭϯϯ mil servidores 
aposentados e pensionistas.

Secretariado
K preĨeito eleito de �uritiba, 
Eduardo Wimentel ;W^�Ϳ, 
começa a anunciar os nomes 
do secretariado municipal nos 
primeiros dias de deǌembro. � 
eǆpectativa é para quem fica 
e quem segue com o preĨeito 
ZaĨael 'reca provavelmente na 
^ecretaria Estadual das �idades.

Água e esgoto
� ^anepar planeũa investir, entre 
ϮϬϮϱ até ϮϬϮϵ, mais de ZΨ ϭϭ,ϴ 

Nova liderança
K deputado �ucco ;W>ͲZ^Ϳ vai assumir a >iderança da KposiçĆo na 

�ąmara dos �eputados em ϮϬϮϱ no lugar do paranaense &ilipe �arros 
;W>Ϳ ʹ os dois sĆo próǆimos do eǆͲpresidente �olsonaro ;W>Ϳ. �ucco Ĩoi 

presidente da �W/ do M^d e &ilipe �arros é apontado pelo W> como 
préͲcandidato ao ^enado pelo W> do WaranĄ em ϮϬϮϲ.

bilhƁes em obras e proũetos para 
os sistemas de Ągua e esgoto e 
outros investimentos no WaranĄ. 
K Estado pretende antecipar a 
universaliǌaçĆo prevista no novo 
marco do saneamento do país. 
Eo WaranĄ, ϭϬϬй das cidades 
têm Ągua tratada e ϴϬ,ϴй com 
serviços de esgoto coletado e 
tratado.�o total, ZΨ ϲ,ϲ bilhƁes 
serĆo aplicados em obras de 
implantaçĆo e de ampliaçĆo dos 
serviços de coleta, transporte e 
tratamento do esgoto.

Solucionática
� disputa territorial marştima 
entre o WaranĄ e ^anta �atarina, 
que se arrasta desde ϭϵϵϭ e 
aĨeta a distribuiçĆo de roǇalties 
do petróleo, Ĩoi resolvida pelos 
governadores Zatinho :Ʒnior 
;W^�Ϳ e :orginho Mello ;W>Ϳ. “,avia 
uma proposta para que ^anta 
�atarina recebesse esses recursos 
;entre ZΨ ϮϬϬ milhƁes e ZΨ ϯϬϬ 
milhƁes, segundo decisĆo do ^d&Ϳ 
em precatórios por até deǌ anos, 
entĆo eu propus ao governador 
:orginho que antecipemos 
o pagamento por meio de 
investimentos em inĨraestrutura 
que atende aos dois estados”, 
disse Zatinho :unior.

Eleição na OAB
K advogado >uiǌ &ernando 
�asagrande Wereira Ĩoi eleito 
presidente da K�� do WaranĄ. 
� chapa y/ de �gosto recebeu 
Ϯϰ.ϲϮϵ votos ;ϰϴ,ϯϯйͿ. � chapa 
Wela Krdem, de &lĄvio Wansieri, Ĩeǌ 
ϭϳ.ϴϭϬ votos ;ϯϰ,ϵϬйͿ͖ e a K�� 
�emocrĄtica, de Marlus �rns, teve 
ϴ.ϱϱϲ ;ϭϱ,ϰϲйͿ. K grupo y/ de 
�gosto também venceu a eleiçĆo 
em ϰϰ das ϰϵ subseçƁes. � chapa 
Wela Krdem levou a eleiçĆo em 
quatro subseçƁes͗ Witanga, /baiti, 
&rancisco �eltrĆo e 'uarapuava. 
Em �raucĄria, as duas chapas 
terminaram empatadas.

Nova pista
K secretĄrio 'uto ^ilva 
;WlaneũamentoͿ reafirmou 
que o Estado ĨarĄ as obras de 
contrapartida da nova pista do 
aeroporto �Ĩonso Wena em ^Ćo 
:osé dos Winhais. Estimadas em 
ZΨ ϮϬϬ milhƁes, as obras devem 
incluir as rotatórias, aũustes 
viĄrios, sinaliǌaçĆo e trincheira. 
� nova pista, com três mil 
metros, estĄ prevista no contrato 
de concessĆo com a ��Z, 
concessionĄria do terminal, e vai 
ligar o WaranĄ com os principais 
destinos no mundo. K praǌo para 
entrega das obras estipulado 
em contrato é até dia ϯϭ de 
deǌembro de ϮϬϮϲ.
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Luiz Fernando Pereira eleito presidente 
da OAB com 48,3% de aprovação

Com 48,33% dos votos vá-
lidos, a chapa XI de Agosto, 
liderada pelo advogado Luiz 
Fernando Casagrande Pereira, 
venceu a eleição para compor 
a diretoria e o conselho sec-
cional na gestão 2025-2027 
da OAB Paraná. A chapa Pela 
Ordem, encabeçada pelo ad-
vogado Flávio Pansieri, ficou 
em segundo lugar, com 34,9 
% dos votos. Em terceiro lugar, 
ficou a chapa OAB Democrá-
tica, liderada pelo advogado 
Marlus Arns, com 16,77 % dos 
votos válidos.

As eleições foram realizadas 
na última sexta-feira (22), na 
modalidade on-line, a exem-
plo do pleito anterior. Com 
grande adesão da advocacia 
paranaense ao pleito, o índice 
de participação foi de 84,76 %, 
com a participação de 55.345 
eleitores de um total de 65 mil 
aptos a votar.

O resultado foi divulgado 
minutos após o encerramento 
da votação, às 17h, com a apu-

ração dos votos das subseções 
e por último da seccional.

Na cerimônia que deu iní-
cio à apuração, a presidente 
da OAB Paraná, Marilena Win-
ter, agradeceu o trabalho da 
Comissão Eleitoral e dos cola-
boradores da seccional. “Esse 
processo eleitoral é motivo de 
orgulho para nós, que fomos 
pioneiros no sistema on-line 
de votação. Esta é uma festa 
da democracia na nossa pro-
fissão”, disse Marilena.

O presidente da Comis-
são Eleitoral, Ivo Harry Celli 
Jr, enalteceu o trabalho dos 
membros da comissão e dos 
colaboradores que assessoram 
os trabalhos. “Agradeço os pro-
curadores das chapas e os can-
didatos a presidente pela con-
dução cordata que tivemos em 
todos os embates. O processo 
transcorreu com serenidade”, 
afirmou Celli Júnior.

Luiz Fernando Casagrande 
Pereira, 54 anos, natural de Cas-
cavel (PR), é doutor em Direito 

Processual Civil pela UFPR (Uni-
versidade Federal do Paraná). 
Atualmente é diretor-tesoureiro 
da OAB no Paraná. Já foi coor-
denador geral da Academia Bra-
sileira de Direito Eleitoral e Po-
lítico (Abradep), presidente do 
Congresso Brasileiro de Direito 
Eleitoral (CBDE) e é co-fundador 
do Instituto Paranaense de Di-
reito Eleitoral (Iprade).

A sessão solene na última sexta-feira (22), no Plenário 
da Assembleia Legislativa, foi preenchida por amantes do 
tradicionalismo gaúcho que trouxeram música e dança. Por 
iniciativa do deputado Alexandre Amaro (Republicanos), o 
evento prestou homenagens aos “Anjos” do Grupo Passos 
do Gaúcho de Campina Grande do Sul. O grupo Passos 
Gaúcho foi criado há 30 anos pelo professor de dança 
Juvelino Oliveira mais conhecido como Juva, ele é gaúcho 
de Passo Fundo e reside atualmente em Campina Grande do 
Sul. O proponente e presidente da sessão solene, deputado 
Alexandre Amaro (Republicanos) destacou o reconhecimento 
prestado no evento. 

Luiz Fernando Casagrande Pereira, 54 
anos, natural de Cascavel, é doutor 

em Direito Processual Civil pela UFPR
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O fim da violência
contra as mulheres
é debatido na Alep

A audiência pública reali-
zada ontem (25), no Auditório 
Legislativo, por proposição da 
presidente da Comissão de 
Defesa dos Direitos da Mulher, 
deputada Cantora Mara Lima 
(Republicanos) teve por obje-
tivo marcar a data do Dia In-
ternacional para a Eliminação 
da Violência contra as Mulhe-
res, por meio de amplo debate 
sob o tema: “O Silêncio Pode 
Matar”.

O seu objetivo é alertar para 
a violência física, psicológica, 
sexual e social que atinge as 
mulheres. Segundo a organi-
zação ONU Mulheres, a vio-
lência contra as mulheres e 
meninas continua a ser uma 
das violações dos direitos hu-
manos mais frequentes e ge-
neralizadas no mundo. A nível 
mundial, quase uma em cada 
três mulheres foi vítima de vio-
lência física e/ou sexual come-
tida por um parceiro íntimo, de 
violência sexual sem parceiro, 
ou de ambas, pelo menos uma 
vez na vida.

A presidente da Comissão 
de Defesa dos Direitos da Mu-
lher, deputada Cantora Mara 
Lima (Republicanos), desta-
cou a importância da audiên-

IAT solta filhote de onça no
mesmo dia de sua captura

Técnicos do Instituto Água 
e Terra (IAT) fizeram no sábado 
(23) a soltura de um filhote de 
onça-parda (Puma concolor) 
que estava em uma fazenda 
em Umuarama. A equipe foi 
acionada pelo Batalhão da Po-
lícia Ambiental – Força Verde 
(BPAmb-FV), após o animal ter 
sido encontrado preso em um 
galinheiro da propriedade. O 
filhote, um macho com dois 
anos de idade, foi resgatado 
bastante arisco pela equipe, 
mas estava saudável e, após 
avaliação, pôde ser devolvido 
à natureza no mesmo dia.

O Puma concolor possui pe-
lagem acastanhada em quase 
todo o corpo, à exceção da re-
gião ventral, que é mais clara. 

O evento, proposto pela Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher, integra as ações relati-
vas ao Dia Internacional para a Eliminação da Violência contra as Mulheres
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cia para avançar na construção 
de políticas públicas mais as-
sertivas para garantir o direito 
das mulheres. “Esta audiência 
mostra que o Legislativo atua 
em conjunto com a justiça e 
com os órgãos responsáveis 
no combate à violência contra 
a mulher, como o Tribunal de 
Justiça, o Ministério Público, 
a Casa da Mulher Brasileira, 
Delegacias, Guarda Municipal, 
etc. A Comissão de Direitos e 
Defesa da Mulher da Casa sem-
pre esteve pronta a auxiliar 
naquilo que fosse necessário, 
não só na questão da aprova-
ção de leis, mas também em 
ações. Além disso, temos aqui 
a Procuradoria da Mulher e a 

Bancada Feminina, que atuam 
em conjunto nesse sentido”.

“Estamos realmente sen-
sibilizados com os dados que 
temos hoje em nosso estado e 
no país. São casos alarmantes 
de violência e, também, os ór-
fãos do feminicídio, que é algo 
que comove o nosso coração. 
Por isso, nós trazemos essa 
audiência, para ouvir pessoas 
envolvidas e toda essa rede de 
apoio mobilizada no Estado 
do Paraná, e assim possamos 
ampliar cada dia mais esse 
cuidado com mecanismos que 
ajudem as mulheres a se livra-
rem dessa cruzada de violên-
cia”, concluiu a deputada Can-
tora Mara Lima (Republicanos).

É um felino adaptável, capaz 
de viver em ambientes monta-
nhosos, desertos ou florestas. 
O peso e o tamanho da espécie 
costumam variar dependendo 
da região. São animais carnívo-
ros solitários e territorialistas, 
com hábitos noturnos, e que se 
alimentam principalmente de 
pequenos mamíferos e aves.

DENÚNCIAS
Ao avistar animais machu-

cados ou vítimas de maus-tra-
tos, tráfico ilegal ou cativeiro 
irregular, o cidadão deve entrar 
em contato com a Ouvidoria do 
Instituto Água e Terra ou da Po-
lícia Militar. Se preferir, a pessoa 
pode ligar para o Disque Denún-
cia 181 e informar de forma ob-

jetiva e precisa a localização e o 
que aconteceu com o animal. 
Quanto mais detalhes sobre a 
ocorrência, melhor será a apu-
ração dos fatos e mais rapida-
mente as equipes conseguem 
fazer o atendimento.

O Puma concolor possui pelagem acasta-
nhada em quase todo o corpo, à exceção da 
região ventral, que é mais clara
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Em euros 
Os presidentes da Europa 
chegaram ao Rio de Janeiro 
para o G20 com “a mala 
cheia” para as compras. 
Governo e empresários 
estão preocupados com o 
desenvolvimento do BRICS e 
o avanço dos investimentos 
chineses no Brasil. Os 
italianos, por exemplo, 
decidiram Ĩaǌer investimentos 
maiores em outros setores. 
Os europeus espalharam a 
noơcia de investimentos em 
diferentes áreas.

Taiwan x China 
O Itamaraty  achou exagero 
os pedidos do presidente 
da China, X i Jinping, sobre 
a segurança nas ruas de 
�rasşlia e Zio. ^eu staī 
citou preocupação com 
manifestantes de Taiw an, que 
não tê m sua independê ncia 
reconhecida pela China. No 
Rio, agentes secretos chineses 
cercaram manifestantes 
taiǁaneses e simpatiǌantes 
nas ruas. 

Formigueiro de sempre
A Coluna citou que o 
terminal térreo do Aeroporto 
de Congonhas, em São 
Paulo, com 1 0 portõ es 
para embarque, parece 
um “formigueiro humano”. 
H á duas semanas, com o 
temporal e cancelamentos de 
voos, mais de mil passageiros 
se amontoaram ombro a 
ombro. Nada melhorou:  
um aperto geral, gente 
dormindo no chão, poucos 
assentos, muitos quiosques 
nos saguõ es. O Congonhas 
tem de tudo, só não tem 
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O fraudador quer voltar 
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autorização de sua empresa de produzir gasolina. Tem ainda a 
coragem de dizer que essa proibição fez o preço da gasolina... 
subir em São Paulo. M as propositalmente, ele se esqueceu de 

contar que acabou de ter condenação transitada em julgado por 
vender combusơvel em quantidade menor do que aparecia na 
bomba. Segundo a sentença, os postos de M ohamad cobravam 
o litro de gasolina, mas a bomba só entregava 0.8 4 0 mililitros, 

com chips eletrô nicos fraudadores nas máquinas. O consumidor 
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condenação judicial cassa todas as inscriçõ es no mercado de 
operação das empresas de M ohamad no setor. Estamos de olho 

na Secretaria de Fazenda... 

‘Inferno’ no céu 
Reitor do Cristo Redentor, 
Padre Omar articulava 
há mais de ano com 
autoridades do Rio a ideia 
de que os presidentes 
do G20 posassem no 
monumento para a 
foto oficial. A logística 
dificultou, quando os staffs 
avisaram que cada um teria 
de ir num helicóptero, além 
dos seguranças em outros. 
O céu ficaria um “inferno”. 

Perícia omitida
Peritos criminais da Polícia 
Federal elogiam a PEC da 
Segurança Pública, mas 
avisam que é preciso incluir 
no texto as atividades da 
perícia e sua autonomia. 
Para a APCF, associação 
da categoria, a proposta 
capitaneada pela pasta 
da Justiça só fortalecerá a 
segurança no Brasil se incluir 
todos os setores.

ESPLANADEIRA
# M atheus Duarte participa 
do ‘ Papo de Acionista’ , 
transmitido pelo Diário do 
Acionista com Ediana Avelar 
dia 28 . # Persol e Netflix 
lançam óculos inspirados 
na série Senna nas Ó ticas 
Carol. # Colli Book s oferece 
descontos no catálogo de 
24  a 29  em campanha de 
Black  Friday . # Chalé da Serra 
promove Natal Solidário dia 
3 0, em Petrópolis em prol 
da AM ICCA. # CAPEM ISA 
é finalista do Prê mio de 
Inovação CNseg com case 
sobre redes sociais. # ONG 
SP Invisível organiza ceias de 
Natal para 4 .1 3 0 pessoas até 
23 / 1 2.
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Parceria promove a regularização
imobiliária das escolas do Estado

Promover um ambiente 
educacional mais seguro e 
juridicamente estável. Esse 
é o objetivo do protocolo de 
intenções – inédito e histó-
rico – assinado, na manhã de 
ontem (25), estabelecendo um 
trabalho de mútua cooperação 
entre a Assembleia Legislativa 
do Paraná, a Associação dos 
Registradores de Imóveis do 
Paraná (Aripar), o Colégio No-
tarial (CNB/PR), a Associação 
dos Notários e Registradores 
do Estado do Paraná (Ano-
reg) e a Secretaria de Estado 
de Educação (SEED), visando 
fomentar à regularização imo-
biliária de todas as unidades 
escolares da rede estadual do 
Paraná, processo que deve ser 
concluído até o final de 2025.

O deputado Alexandre Curi 
(PSD), 1º secretário e propo-
nente do evento, destacou a 
importância da união dos es-
forços quando explicou que a 
maioria das 2.091 escolas pú-
blicas paranaenses não tem 
sua documentação em ordem, 
e que a regularização será feita 
de forma gratuita pelos cartó-
rios. “É um desafio enfrentar 
essa situação”, observou. Ele 
explicou que com mudanças 
ocorridas nos últimos anos na 
legislação do âmbito educacio-
nal, os estabelecimentos pas-

Ambiente escolar mais seguro
“Esse é um problema histórico, que vêm de décadas”, afirmou o 

diretor-geral João Luiz Giona Júnior, da Secretaria da Educação. Ele 
explicou que alguns estabelecimentos escolares tem a matrícula 
regularizada, mas a construção não está averbada. Outros preci-
sam de investimentos para melhorar a acessibilidade ou normas 

de segurança, ou mesmo, ampliar sua estrutura física. Mas, sem a 
regularização mobiliária, que faz parte de um projeto conhecido 

como “Escola Legal”, não podem executar as obras porque enfren-
tam dificuldades para receber investimentos. 

Caso a caso
“Será analisado caso a caso”, disse Daniel Driessen Jr., presi-

dente do Colégio Notarial do Brasil – seção do Paraná (CNB-PR), 
ao enaltecer a iniciativa, e a importância da regularização dos 
imóveis, para a segurança jurídica dentro e fora do ambiente 

escolar. Driessen garantiu que o setor está engajado na propos-
ta e acredita que essa parceria, inédita e histórica, permitirá 

simplificar o trabalho, dando celeridade ao processo. “O Colégio 
Notarial do Brasil – Seção Paraná se compromete com iniciativas, 
como essas, que promovam a legalidade em projetos de impacto 
social tão importantes”, destacou. “Temos a expectativa de que 

até o final de 2025 todo o processo esteja concluído e vamos 
estar festejando a regularização”, acrescentou Luis Flávio Fidelis, 
presidente da Associação dos Registradores de Imóveis do Para-

ná (Aripar).

saram a enfrentar dificuldades 
para receber recursos públicos, 
destinados a investimentos em 
modernização ou ampliações, 
por exemplo. 

Conforme Curi, de maneira 
conjunta, o Poder Legislativo 
fomentará junto as prefeitu-
ras do estado a regularização 
imobiliária das unidades da 
rede estadual escolar. Para o 
1º secretário, a formalização 
dessa cooperação com as ins-
tituições envolvidas, reitera o 
compromisso de todos com a 
qualidade da educação para-
naense. Curi detalhou que o 
processo contará com a parti-
cipação especial da Comissão 
de Educação da Assembleia, 
presidida pelo deputado Hus-
sein Bakri (PSD), líder do Go-
verno. “Grande parte dessas 
escolas precisam de apoio 
para regularizar seus imóveis”, 
reforçou Bakri. Ele falou ainda 
do orgulho dessa iniciativa, pa-
rabenizando todos os envolvi-

‘Ganhando o Mundo’ prepara 1,3 mil alunos antes do intercâmbio
Os 1,3 mil estudantes da 

rede estadual de ensino do 
Paraná selecionados para o 
programa Ganhando o Mundo 
2025 participaram ontem (25), 
de uma das últimas etapas de 
preparação para a viagem de 
intercâmbio. O evento, que 
teve palestras orientativas e 
motivacionais, contou com a 
presença do governador Rati-
nho Junior.

Somente nesta edição do 
programa, que é a maior da 
história, o Governo do Estado 
vai investir, por meio da Secre-
taria Estadual de Educação, 
mais de R$ 106 milhões. “É o 
maior programa de intercâm-
bio do País, que dá a oportu-
nidade para o jovem, muitas 
vezes de famílias humildes, 
conhecer um país diferente, es-
tudar lá e aprender uma nova 
língua. Isso tem mudado a vida 

de milhares de estudantes”, 
afirmou o governador.

Os primeiros embarques 
acontecem a partir de 2 de ja-
neiro. Ao todo, 150 estudantes 
viajam para a Irlanda, 150 para 
o Reino Unido, 200 para a Nova 
Zelândia, 200 para a Austrália e 
500 para o Canadá. Outros 100 
estudantes de escolas agríco-
las do Paraná viajarão para os 
Estados Unidos.

“Cada um destes alunos 
terá uma experiência de vida 
incrível. Do ponto de vista aca-
dêmico, também será uma 
grande oportunidade, porque 
vão conhecer modos de ensino 
e currículos escolares diferen-
tes. Além disso, eles ainda vol-
tam para o Brasil e comparti-
lham isso com seus colegas, 
multiplicando o conhecimento 
adquirido”, disse o secretário 
de Educação, Roni Miranda.

dos no processo. “A Comissão 
de Educação vai se empenhar 
para implementar esse pro-
cesso”, complementou.

Por iniciativa do deputado Alexandre Curi (PSD), um protocolo de cooperação foi assinado entre Alep, 
Colégio Notarial, Aripar, Anoreg e SEED
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DESPESAS PAGAS
Todas as despesas são 

cobertas pela Secretaria de 
Educação, incluindo passa-

gens, alimentação, hospe-
dagem, materiais didáticos, 
seguros, vacinas, e a emis-
são de vistos e documentos. 

Durante o período do inter-
câmbio, os alunos também 
recebem um auxílio mensal 
de R$ 800.

Serão 150 estudantes que vão para a Irlanda, 150 para o Reino Unido, 200 para a Nova Zelândia, 200 para a Austrália e 500 ao Canadá. 
Ainda 100 vão aos EUA
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“ Mais uma semana chegou e, com ela, várias metas a serem 
atingidas. uma dica: não coloque todo o peso no dia de hoje, 

quem faz acontecer é você no dia a dia.” The news HOLOFOTE

NATAL
O prefeito de Umuarama, Celso 

Luiz Pozzobom, fará o lançamen-
to da Campanha do Natal Encan-
tado na próxima quinta-feira, 28 
de novembro, às 9h, no Anfitea-
tro Haruyo Setogutte -, no Paço 

Municipal.

SESC
Matrículas abertas para o Ensino 
Médio integrado ao técnico Sesc 

Senac, vagas limitadas com bolsa 
de estudos 100% gratuitas e com 

valores acessíveis para dependen-
tes dos trabalhadores do comércio 
com material didático e uniforme 

inclusos.  As inscrições para as 
bolsas de estudos acontecem pre-
sencialmente no Senac das 08h às 
21h de segunda a sexta. Para mais 

informações sobre documentos 
necessários para se inscrever para 
a bolsa de estudos entrar em con-

tato pelos telefones (44) 3621-5700 
SENAC -  (44) 3623-8050 SESC.

CICLO 
Aciu e parceiros prepararam uma 

programação especial “Natal de Luz 
- Planejar Melhor para Vender Mais”.

Uma semana de palestras sobre
Vendas e Atendimento, começaram
ontem  25/11 a 29/11, no auditório
do Sebrae, das 8h às 9h. Os partici-
pantes ainda poderão desfrutar de
um café da manhã na área gourmet
da entidade, a partir das 7h45. Para

empresários e colaboradores, e 
detalhe SEM CUSTO NENHUM,porém 

vagas limitadas. Confira a progra-
mação no Facebook Coluna Zélia 

Casoni, sua empresa não pode ficar 
de fora. Participe.

APLAUSOS
Uma cerimônia organizada pelo Fundo de Previdência Municipal de Umuarama homenageou os 
vinte e sete servidores públicos municipais que conquistaram o direito à aposentadoria em 2024 
na manhã da sexta-feira (22), no Anfiteatro Haruyo Setogutte. No clique, o prefeito Celso Pozzo-

bom, a diretora do FPMU, Denise Constante Freitas e equipe, entregaram uma placa comemorati-
va a cada um dos recém-aposentados.

PMU

BABAGANUCHE DE JILÓ / Na airflyer
INGREDIENTES
10 jilós (cerca de 450 g)
1 dente de alho pequeno
2 colheres (sopa) de tahine (pasta 
de gergelim)
1 colher (sopa) de azeite
1½ colher (sopa) de caldo de 
limão
sal a gosto

MODO DE PREPARO
Lave, seque e fure toda a superfí-
cie dos jilós com um garfo. Prea-
queça a Air Fryer  a 180 ºC e pro-
grame para assar por 20 minutos. 
Coloque os jilós no cesto da Air 
Fryer e feche a gaveta. Na metade 
do tempo, vire os jilós com uma 
pinça para que tostem por igual 
— eles devem ficar com a casca 
bem tostadinha e macios por 
dentro. Transfira os jilós assados 
para um prato e deixe amornar 
por cerca de 10 minutos. En-
quanto isso, descasque o dente 
de alho e bata no pilão com uma 
pitada de sal, até formar uma 
pastinha. Corte cada jiló ao meio, 
no sentido do comprimento, e 

raspe a polpa com uma colher. Na tábua, pique bem a polpa dos 
jilós até formar uma pasta e transfira para uma tigela. Acrescente o 
tahine, o caldo de limão, o azeite e a pastinha de alho. Misture bem, 
prove e, se necessário, ajuste o sal. Sirva a seguir ou mantenha na 
geladeira por até 5 dias num pote com fechamento hermético.

PANELINHA

BASTIDORES

Em noite de arte & artistas o destaque vai para -, Nelci Paslauski eleita Miss Popularidade e Miss Sênior Umuarama 2025 com a primeira 
dama Dulce Pozzobom e Rodrigo Pereira, no Centro Cultural Vera Schubert.

PMU

Foi um sucesso o show do 
Projota, evento que fez 
parte da segunda edição 
do Umuafro, realizado 
pela Fundação Cultural 
de Umuarama, na terça, 
19, em celebração ao Dia 
Nacional da Consciência 
Negra (quarta, 20). O ra-
pper foi super-receptivo 
e muita gente aproveitou 
para uma foto feita no 
capricho. O publicitário 
João Gabriel, da equipe 
da Secretaria Municipal 
de Comunicação, 
foi um deles.

SUZANA MACHADO
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
As parcerias seguem protegidas, e o céu indica que 
você terá mais habilidade para lidar com as pessoas, 
seja no trabalho ou na vida pessoal. E interagir com 
quem é importante em sua vida também conta com 
ótimas energias! A sintonia cresce no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 10, 34, 45

TOURO  21/4 a 205
Vai sobrar disposição para cuidar das suas obriga-
ções, inclusive no trabalho, e o seu foco tem tudo 
para trazer ótimos resultados. Divertido não é, mas 
será preciso lidar com as suas responsabilidades e 
cumprir as obrigações da melhor maneira possível. 
Não deixe a rotina atrapalhar no amor. 
Cor: LILÁS Palpites: 61, 34, 52

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Seu lado comunicativo e animado fica mais evi-
dente, o que será uma mão na roda se atua em par-
ceria ou em equipe. Aposte na criatividade e não 
tenha medo de ousar, Gêmeos, porque essa é a sua 
hora de brilhar! No amor, capriche no romantismo. 
Cor: MAGENTA Palpites: 54, 27, 36

CÂNCER 21/6 a 21/7
Esta terça começa com pique de sobra pra cuidar 
do serviço, especialmente se trabalha com produ-
tos para o lar ou junto com alguém da família. Mas 
a vontade de se isolar em alguns momentos tem 
tudo para crescer no final da noite. Aproveite para 
descansar! Não exagere na dose no ciúme. 
Cor: BRANCO Palpites: 15, 05, 41

LEÃO 22/7 a 22/8
O dia será perfeito para você usar e abusar da sua 
habilidade de comunicação! Seu raciocínio rápido 
pode abrir novas portas, Leão. Se trabalha com 
algo ligado ao público ou que envolve deslocamen-
tos, pode aproveitar as boas vibes desta terça para 
se destacar. Escape da rotina no amor. 
Cor: AMARELO-OURO Palpites: 01, 55, 30

VIRGEM 23/8 a 22/9
As finanças contam com ótimas energias e você 
pode encontrar uma oportunidade de encher 
o bolso, Virgem. Mas faça um esforço, porque 
o dinheiro não vai cair do céu! E como o astral 
melhora ao longo do dia, você pode dar um gás 
nas tarefas. No amor, controle melhor o ciúme. 
Cor: VERDE-CLARO Palpites: 02, 43, 52

LIBRA  23/9 a 22/10
Você conta com a proteção das estrelas para correr 
atrás do que deseja, e o resultado do seu esforço 
tem tudo para virar algo concreto. Também use e 
abuse do seu carisma para melhorar o ambiente 
de trabalho, Libra. O clima promete ser mais ani-
mado no amor. 
Cor: DOURADO Palpites: 37, 55, 28

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Sua intuição ganha um reforço da Lua, e você terá 
facilidade para identificar boas oportunidades que 
devem cruzar seu caminho. À noite, você pode 
aproveitar para encerrar um ciclo: esse é o primeiro 
passo para abrir caminho para as boas energias em 
sua vida! A intimidade fala alto no amor. 
Cor: ROSA Palpites: 38, 25, 16

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
As amizades contam com a proteção das estrelas 
nesta terça e o pessoal estará ao seu lado para o 
que precisar, Sagita! Mas talvez tenha que redobrar 
o empenho se quiser manter o foco no serviço. O 
amor segue animado e cheio de sintonia. 
Cor: VERMELHO Palpites: 46, 10, 27

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Você começa esta terça com a maior parte da sua 
atenção voltada para os assuntos de trabalho, 
Capricha! Ainda bem que você conta com seu lado 
ambicioso para botar as mãos na massa. À noite, 
alguns cuidados extras com o seu corpo vão fazer 
bem. Boas vibes no amor. 
Cor: PINK Palpites: 15, 59, 42

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
O dia será perfeito para quem deseja investir em 
conhecimento e progredir na carreira! Ainda bem 
que seu signo tem facilidade para antecipar ten-
dências. Viagens também estão protegidas, espe-
cialmente à noite. Astral leve no amor. 
Cor: PRETO Palpites: 51, 15, 53

PEIXES 20/2 a 20/3
Pode se preparar para mudanças. A boa notícia 
é que tudo vai terminar da melhor maneira para 
os seus interesses se você confiar na sua intui-
ção. À noite, o desejo de fazer algumas mudanças 
em casa tem tudo para crescer. Uma química de 
milhões pode agitar as coisas no amor! 
Cor: AZUL-ESVERDEADO Palpites: 40, 23, 31
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concurso: 3251Lotofácil

max 37 
min 23
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BANCO 5

BCF
ATLANTICO

ARRANHACEU
BARGANHAR
ANGUTARO

ENCARGOES
TAUAAN

MEDOLOUSA
ORACRER

CGURIAT
OVARIOCI
LNOSÃOS

DELIRIOUT
RECADODRA

MAIOLADOS

Material
do fio que 
movimen-
ta o ioiô

Nascido
no Estado
do Ceará

Um dos
naipes do
baralho

Oceano
que banha

a costa
brasileira

Acompa-
nhamento
da rabada

Energia
captada

por
videntes

Respon-
sabilidade

O alimento
cultivado
sem agro-

tóxicos

Compõem
o elenco
da novela

Nome da
Bela Ador-

mecida
(Lit.)

Por (?):
por

enquanto

Menina;
garota
(bras.)

Material
de casa-

cos e
sapatos

Órgão
feminino 

que produz
os óvulos

101, em
alga-

rismos
romanos

Alucinação
causada
por febre

alta

(?) Áurea: 
aboliu a

escravatura
(Hist. BR)

Unidade 
Taximé-

trica
(sigla)

Precede o
nome da
médica
(abrev.)

Os do qua-
drado têm
o mesmo
tamanho

(?) benta,
bolinho 

Muito;
demais

Cair a (?): entender
subitamente

Fechado 
com chave

Folgada 
(a roupa)

Animal australiano

Edifício
muito alto
Negociar
o preço 

Aviso
anotado
O Mês 

das Mães

Temor;
receio

Doença
típica 

de locais
sem água

tratada

Baralho
da cigana
(?) Costa,
cantora

Quadro-
negro

escolar
Acreditar 

Sadios;
saudáveis
Ídolo, em

inglês

Sílaba de
"ancas"
Deso-

cupado

4/idol. 5/guria. 6/cólera. 7/canguru — encargo. 8/barbante.
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V I R S
I N C O N T E S T E

A C E R B O R U I M
T R O M E G A I
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S E T C A F E O R
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E A T U R I S M O
A M E N O D I I D O

M I S T M A C I O S
T A M O L A R R

P A I N A I R U A
G A S S A I N T

P R O M E T E M T I O
P R O R R O G A D O S

Bicicleta 
(?), apa-
relho de
ginástica

"(?) com
ele, pior
sem ele"

(dito)

Instância
psíquica 

"inflada" no
narcisista

O último
da partida
de vôlei é
o tie-break

Artigo 
definido 
feminino 
(Gram.)

Regime
vigente na

Idade
Média

"Ojos (?)",
sucesso de

Shakira
(Mús.)

Antigo
grupo

terrorista
basco

"Ser (?)
Tempo",
estudo

ontológico

Atividade
restrita no
auge da

pandemia

Lady (?):
a Princesa

do Povo
(Hist.)

"Se Esta
(?) Fosse
Minha",
ciranda

"(?) Vânia",
drama de

Anton
Tchécov

Música (?),
atração do
YouTube

Livro de contos de
Lygia

Fagundes
Telles

Tecnologia usada em
linha de montagem

"O (?) da Rosa", dra-
ma histórico (Cin.)

Intrínseco
Cassiano
Ricardo,

poeta

Irritante ao
paladar

Tema da
pintura

Efeito do
cessar-

fogo
Delicado

A última
letra grega
Ryan Tedder, 

produtor

Névoa, em
inglês

Fibra de
travesseiros

Juram
Que tiveram

o prazo
estendido

(?) de cozinha,
derivado do petróleo

Robert Pattinson, ator
de "Crepúsculo"

Paris (?)-
Germain,
time em

que 
jogaram
Messi e
Mbappé

(fut.)

Formato
do palito
Meu, em
italiano

Forno, em
inglês

(?)-hertz:
MHz

Base dos 
EUA (Cuba)

Política do
(?) com
Leite:

dominou a
República 
Oligárquica

Opõe-se a
"vindo"

Aborrece
muito

Raio
(abrev.)

Reino (?),
país

Deixar 
mais afiado
(?) Rickli,

ator

Pseudônimo
com que 

Kierkegaard
introduziu
seu pensa-

mento
filosófico
Inegável

Moles;
tenros

Nível de 
excelência

3/así — mio. 4/mist — oven. 5/paina — saint. 17/seminário dos ratos.

Entre vocês há alguém que está doente? Que ele mande 
chamar os presbíteros da igreja, para que estes orem 
sobre ele e o unjam com óleo, em nome do Senhor.
E a oração feita com fé curará o doente; o Senhor o 
levantará. E se houver cometido pecados, ele será 

perdoado. Portanto, confessem os seus pecados uns 
aos outros e orem uns pelos outros para serem cura-

dos. A oração de um justo é poderosa e eficaz.
TIAGO 5: 14-16

Número de casos de Covid chegou à marca de 44 mil
Desde quando foi decre-

tada a pandemia de corona-
vírus, em março de 2020, até 
agora (são 57 meses), a Secre-
taria Municipal de Saúde faz o 
monitoramento e controla os 
números a respeito da doença 
em Umuarama. De acordo com 
o mais recente Boletim Covid 
Semanal, divulgado ontem 
(segunda-feira, 25), a cidade 
atingiu a marca de 44.001 
casos oficialmente confirma-
dos (43.625 se recuperaram).

O informativo, com dados 
registrados entre os dias 18 e 
24 de novembro de 2024, seis 
casos foram registrados, sendo 
quatro mulheres, um homem 
e duas crianças – um bebê de 
três meses e outro de 11 meses. 
Ainda de acordo com o docu-
mento, nenhuma pessoa pre-
cisou ser internada para trata-
mento da covid-19 já há 254 dias 
(oito meses e meio sem casos 
mais graves da doença).

Entre o dia 1° de janeiro 

deste ano até agora, 1.160 casos 
foram registrados, sendo 717 
mulheres (62%), 393 homens 
(34%) e 51 crianças (4%). Neste 
período, 361 óbitos foram ofi-
cialmente registrados, com o 
último caso confirmado há um 
ano (em novembro de 2023). 
O monitoramento indica que 
10 pessoas estão sendo trata-
das como casos suspeitos para 
a covid e mais seis casos estão 
ativos, indicando que 16 pacien-
tes podem estar em isolamento 

domiciliar.
A Organização Mundial 

de Saúde (OMS) decretou o 
fim da emergência global de 
saúde em maio do ano pas-
sado, porém, como o vírus 
SarS-CoV-2 continua ativo em 
todos os continentes, o fim de-
finitivo da pandemia ainda não 
foi oficialmente declarado.

Seis novos casos foram registrados na 
última semana, incluindo dois bebês (um 

de 3 e outro de 11 meses)
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PC desarticula quadrilha assaltante
que agia na região central da cidade

Investigações desenvolvi-
das por equipes do Grupo de 
Diligências Especiais (GDE) da 
7ª Subdivisão Policial, desar-
ticulou em Umuarama, uma 
quadrilha que atuava prati-
cando assaltos à mão armada 
em estabelecimentos comer-
ciais situados na região central 
da cidade.

Na última sexta-feira (22), 
foram cumpridos três man-
dados de prisão preventiva, 
além de mandados de busca e 
apreensão na casa dos suspei-
tos. Segundo o delegado ope-
racional Leonardo Martinez, 
um quatro mandado de prisão 
preventiva foi cumprido pela 
Polícia Penal, no interior da 
Cadeia Pública de Umuarama.

“Essas prisões e apreen-
sões são decorrentes de uma 
investigação da Polícia Civil re-
ferente a um roubo agravado 
com o uso de arma de fogo, na 
tarde de 3 de setembro deste 
ano, em uma loja revendedora 
de aparelhos celulares situada 
na avenida Paraná”, explica o 
delegado.

Cenas do roubo foram re-
gistradas pelo sistema de 
monitoramento particular da 

PF cumpre mandado em Umuarama em 
investigação de abuso sexual de criança

A Polícia Federal deflagrou 
ontem (segunda-feira, 25), em 
Umuarama, a quinta fase da 
Operação Venatio, que tem por 
objetivo combater o armaze-
namento e a distribuição de 
imagens e vídeos contendo ex-
ploração e abuso sexual envol-
vendo crianças e adolescentes.

No cumprimento dos man-
dados, os policiais federais iden-
tificaram arquivos de imagens 
contendo exploração e abuso 
sexual infantojuvenil no telefone 
celular e computador de um dos 
suspeitos, o qual foi preso em 
flagrante pelo armazenamento 
de conteúdo sexual infantil, com 
penas que, somadas, podem 
chegar a 10 anos de reclusão.

Com a recente aprovação 
da Lei nº 14.811, em janeiro 
de 2024, que instituiu medi-
das de proteção à criança e 
ao adolescente contra a vio-
lência nos estabelecimentos 
educacionais, prevenção e 

empresa que foi alvo dos ban-
didos e, de acordo com o que 
foi apurado pelos policiais, as 
imagens mostram claramente 
um dos autores empunhando 
uma arma de fogo, do tipo 
pistola e praticando o assalto. 
Depois do crime, ele foge no 
banco passageiro de uma mo-
tocicleta, conduzida por um 
comparsa.

No mesmo dia, poucas 
horas depois, uma equipe do 
GDE recuperou os bens rouba-
dos no interior de uma casa e 
prendeu três homens em fla-
grante. Eles foram denuncia-
dos por receptação dolosa.

No dia seguinte, uma 
equipe da Guarda Municipal 
de Umuarama localizou a mo-
tocicleta utilizada no crime, 
em estado de abandono em 
um matagal, no bairro Parque 
Colina Verde.

A moto foi periciada pela 
Polícia Científica e por papilos-
copistas do Instituto de Identi-
ficação do Paraná e, no decor-
rer da investigação, a Polícia 
Civil identificou o assaltante 
que invadiu a loja de celulares. 
Tratava-se de um adolescente, 
que à época, tinha 17 anos de 

idade.
Diante disso, o delegado 

Leonardo Martinez represen-
tou pela internação desse ga-
roto. Após manifestação fa-
vorável do Ministério Público 
e decretação da internação 
pelo Poder Judiciário, o ado-
lescente foi apreendido em 25 
de setembro de 2024.

Depois da apreensão do 
menor de idade, outros qua-
tro adultos foram identifica-
dos, bem como foi descoberto 
pelos investigadores, qual 
seria o ‘papel’ de cada um 
deles no esquema criminoso.

Entre os detidos, está um 

homem de 28 anos que pas-
sagens por tráfico de drogas, 
furto, tentativa de homicí-
dio qualificado e porte ilegal 
de arma de fogo; outro de 27 
anos de idade, tem anteceden-
tes criminais por receptação, 
roubo, tráfico de drogas, asso-
ciação ao tráfico e resistência, 
usava tornozeleira eletrônica. 
Já o terceiro detido, de 25 anos 
de idade, possui passagens 
por desacato, desobediência, 
resistência, corrupção de me-
nores, associação criminosa, 
porte ilegal de arma de fogo, 
tráfico de drogas, lesão corpo-
ral, injúria e violação de domi-

cílio em contexto de violência 
doméstica e também usava 
tornozeleira eletrônica, já o 
quarto envolvido, de 18 anos, 
não possuía antecedentes cri-
minais.

Segundo o que foi verifi-
cado pela polícia, dois dos de-
tidos criaram uma associação 
criminosa para praticar roubo 
na cidade e na região. Para 
tanto, adquiriram uma moto 
e fizeram um prévio levanta-
mento do local onde preten-
diam cometer o crime.

Para executar o assalto, 
eles contrataram o terceiro ci-
tado acima e o adolescente. 
Estes chegavam no local com 
a moto e praticavam o crime.

Com todos os objetos recu-
perados e todos os envolvidos 
presos/apreendido a Polícia 
Civil está prestes a encerrar o 
inquérito policial e enviá-lo ao 
Ministério Público, dentro do 
prazo legal.

Martinez salienta que a in-
vestigação imputa aos envol-
vidos os crimes de roubo agra-
vado, associação criminosa 
qualificada, por se tratar de 
crime hediondo, e corrupção 
de menores.

Imagens das câmeras de monitoramento registraram a ação de um dos criminosos envolvi-
dos na quadrilha. Ele agiu armado com uma pistola
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combate ao abuso e explo-
ração sexual da criança e do 
adolescente, o crime de ar-
mazenamento de conteúdo 
de abuso sexual infantojuve-
nil passou a ser considerado 
crime hediondo, portanto 
inafiançável.

O preso e o material apreen-
dido foram encaminhados à 
Delegacia de Polícia Federal de 

Guaíra para os trâmites de praxe 
e ficarão à disposição da Justiça.

A Polícia Federal alerta aos 
pais e responsáveis sobre a im-
portância de monitorar e orien-
tar seus filhos no mundo virtual 
e físico, protegendo-os dos ris-
cos de abusos sexuais. A preven-
ção é fundamental para garantir 
a segurança e o bem-estar das 
crianças e adolescentes.

A Polícia Civil de Umuarama, por meio da Delegacia da Mulher, em alusão 
a Operação Hagnos, uma ação coordenada pelo Ministério da Justiça em 
parceria com os 26 Estados e o Distrito Federal para intensificar o combate à 
violência contra crianças e adolescentes, realizou uma ação educativa no Co-
légio Estadual Profª. Hilda Kamal, alcançando um total de 200 alunos, com 
faixa etária de 12 à 16 anos. A delegada Fernanda Bertocco reforça que 
o compromisso da Polícia Civil, através da DM, é a proteção das crianças e 
adolescentes e a promoção de ações educativas que visam à conscientização 
e à prevenção da violência contra crianças e adolescentes.

Dois mandados de busca e apreensão foram cumpridos no município de Umuarama/PR
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Prefeitura pede ajuda da população
na renovação do plano de resíduos

O Plano de Gestão Inte-
grado de Resíduos Sólidos 
(PGIRS) de Umuarama é de 
2015 e precisa ser atualizado 
com urgência, já que é ele que 
define as políticas públicas 
para atender os moradores 
com a coleta de lixo urbano. 
Diante dessa responsabili-
dade, a Prefeitura, por meio da 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, contratou uma em-
presa especializada no assunto 
para renovar as normas e ter-
mos do documento, para que 
ele fique moderno e mais fun-
cional.

O prefeito Celso Pozzobom 
conta que foi realizada uma 
licitação para a escolha da 
empresa que vai desenvolver 
o trabalho de produção do 
PGIRS e a vencedora foi a Ares 
Assessoria, de Presidente Pru-
dente (SP). “Para poder fazer 
a renovação com segurança, 
técnicos da empresa devem 
chegar a Umuarama hoje (ter-
ça-feira, 26) e vão iniciar um 
trabalho minucioso para ouvir 
a opinião dos moradores, que 
estão convidados a responder 
um questionário com 18 per-
guntas, fáceis de serem res-
pondidas e o participante vai 
gastar apenas alguns minutos 

CMDM convoca entidades da sociedade civil para a eleição
O Conselho Municipal dos 

Direitos da Mulher (CMDM) 
abriu inscrições para a eleição 
que vai definir os membros da 
sociedade civil na mesa dire-
tiva para o próximo mandato. 
As inscrições deverão ser en-
tregues presencialmente na 
Secretaria-Executiva dos Con-
selhos (av. Castelo Branco, 
3370), no horário das 8h às 12h 
e das 13h30 às 17h30) ou en-
viadas para o e-mail cmdm@
umuarama.pr.gov.br até 10 de 
dezembro próximo.

Por meio do ofício circular 
01/2024, o CMDM convocou as 
organizações comunitárias fe-
mininas, movimentos de mu-
lheres/feministas, entidades 
religiosas, instituições de en-
sino superior (áreas relaciona-
das a igualdade de gênero), de 
apoio à promoção profissional, 
categorias profissionais afetas 
à área dos direitos das mulhe-
res, associações, entidades, 

para dar sua contribuição”, co-
menta.

O secretário municipal de 
Meio Ambiente, Waltinho Su-
cupira, explica que o PGIRS é 
um documento técnico que 
descreve as ações necessárias 
para o manejo adequado dos 
resíduos gerados no municí-
pio, sejam nos empreendimen-
tos, sejam os domésticos. “Ele 
é fundamental para garantir 
que os resíduos sejam trata-
dos e descartados de maneira 
responsável, minimizando im-
pactos ambientais. A palavra 
de ordem é a sustentabilidade 
e convivência harmoniosa com 
o meio ambiente, garantindo 
às futuras gerações uma condi-
ção de vida saudável”, detalha.

PENSANDO NO FUTURO
Fernanda Periard Manto-

vani, diretora de Meio Am-
biente, aponta que não há 
como ignorar os problemas 
surgidos pela modernização, 
concentração populacional 
e alto consumo, decorrendo 
em crescentes volumes de re-
síduos (lixo) produzidos pela 
população, indústrias, comér-
cio, serviços, área da saúde, 
limpeza pública, construção 
civil e outros setores, diante de 

um exagerado consumismo e 
da facilidade do descarte.

Ela indica alguns fatores 
importantes nas avaliações 
dos problemas pertinentes 
aos resíduos sólidos: econô-
mico; ambiental; sanitário; 
comunitário; cultural; polí-
tico; número de habitantes 
do local e expansão da ci-
dade; tipos usuais de acondi-
cionamento; tipos de coletas 
e de equipamentos da coleta; 

cooperativas ou organizações 
não governamentais e sindica-
tos com representatividade no 
âmbito municipal.

As organizações interessa-
das da sociedade civil deverão 
preencher formulário de ins-
crição e indicar até dois repre-
sentantes para a assembleia de 
eleição. Deverão anexar ao for-
mulário cópia da inscrição no 
Cadastro Nacional de Pessoa 
Jurídica (CNPJ) da entidade e 
cópia do RG, CPF e comprovante 
de residência dos seus represen-
tantes. Inscrições realizadas em 
desacordo com o ofício convo-
catório ou com a Lei Municipal 
429/2020 serão indeferidas pela 
comissão organizadora do pro-
cesso eleitoral.

A assembleia de eleição 
será no dia 16 de dezembro, às 
8h, na Secretaria-Executiva dos 
Conselhos. Em seguida, a enti-
dade deverá indicar os mem-
bros titular e suplente que 

comporão o CMDM durante o 
biênio 2025/2027 como seus 
representantes.

As fichas de inscrição 
podem ser encontradas no 

sistema viário e tipos de pa-
vimentos das vias; distância 

PGIRS
O PGIRS de U muarama estará de acordo e conforme as deter-

minaçõ es da Política Nacional de Resíduos, de 201 0. “O tratado 
deve conter soluçõ es sustentáveis, como a priorizar a redução, 
reutilização e reciclagem de resíduos para minimizar impactos 
no meio ambiente e que ele seja adaptado à s necessidades es-

pecíficas da prefeitura. Ao final de pesquisas, estudos e análises, 
a empresa consultora entregará um diagnóstico da situação 

atual, que permitirá projetar as tendê ncias do futuro para levar 
o município a condiçõ es de convivê ncia harmoniosa entre o 

cidadão e o meio ambiente”, adianta.
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ao destino final e forma ade-
quada de destino final.

Secretaria de Meio Ambiente preparou um questionário para que cidadão opine sobre formas de melhorar a qualidade do serviço de coleta e 
destinação do lixo

site da Prefeitura acessando 
no Portal da Transparência a 
aba ‘Assistência Social’, depois 
‘Conselho Municipal dos Direi-
tos da Mulher – CMDM’ e ‘Edi-

tais’. A presidente do conselho, 
Silmara Ruiz, se colocou à dis-
posição para esclarecimentos 
adicionais que se fizerem ne-
cessários.

O CMDM convocou as organizações comunitárias femininas, sindicatos, entidades religiosas, instituições de ensino e de apoio para a eleição 
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Iniciada a construção do pavilhão de
eventos no Parque Cezare Pozzobom

A Prefeitura já iniciou a 
construção da última etapa 
do Parque Cezare Pozzobom, 
nova área de lazer de Umua-
rama, adequada e estruturada 
para a prática de atividades 
esportivas, convivência e pas-
seios – inclusive com animais 
– que está em obras no antigo 
complexo poliesportivo da 
avenida Parigot de Souza.

Recentemente o local rece-
beu iluminação em LED, com a 
instalação de 53 conjuntos de 
postes ornamentais. A cons-
trução das quadras está avan-
çando e há alguns dias foi ini-
ciada a obra do pavilhão de 
eventos, que contará com um 
amplo estacionamento de veí-
culos. A empresa contratada 
já executou a terraplenagem, 
correção e plantio de grama 
nos taludes, e agora trabalha 
nas fundações da estrutura.

O antigo poliesportivo, que 
sucumbiu à erosão causada 
pelo rompimento das gale-
rias pluviais entre os anos de 
2016 e 2017, foi recuperado e 
renomeado como Parque Ce-
zare Pozzobom pelo Decreto 
Legislativo 33/2020. Também 

Equipe da Educação participa do Fórum da Undime Paraná
A cidade de Foz do Iguaçu, 

no Oeste do Estado, foi palco 
do Fórum Estadual Extraordi-
nário da Undime Paraná nos 
dias 20, 21 e 22 deste mês, re-
unindo importantes lideran-
ças educacionais para discutir 
políticas do setor em tempos 
de transição de governo. Rea-
lizado no Golden Park Hotel, o 
fórum contou com a presença 
de diversos especialistas e au-
toridades do setor educacio-
nal.

A Secretaria Municipal de 
Educação de Umuarama mar-
cou presença no evento com 

a participação da secretária 
Mauriza Gonçalves de Lima 
Menegasso e das técnicas da 
secretaria, Elisangela Reis, 
coordenadora geral, e Patrícia 
Abucarma, coordenadora da 
equipe pedagógica.

O fórum foi uma oportu-
nidade ímpar para debater 
questões cruciais ao futuro 
da educação no Estado e no 
país. Um dos destaques foi a 
mesa de debate mediada pela 
secretária Mauriza, que abor-
dou o tema “VAAR: avaliação, 
monitoramento e redução das 
desigualdades”. A mesa teve a 

participação de Aléssio Costa 
Lima, presidente da Undime 
Nacional, e Michele Lessa de 
Oliveira, coordenadora geral 
de Manutenção da Educação 
Básica do Ministério da Educa-
ção (MEC).

Mauriza destacou a rele-
vância do fórum, enfatizando 
que o evento foi fundamen-
tal para discutir as responsa-
bilidades das secretarias de 
Educação durante períodos 
de transição governamental. 

chamado ‘Parque dos Ipês’, 
o espaço vem sendo revitali-
zado pela administração do 
prefeito Celso Pozzobom para 
se tornar uma nova atração à 
população.

A obra foi dividida em eta-
pas e todas estão em execu-
ção. O trabalho começou pela 
Alameda Cezare Pozzobom, 
que recebeu limpeza completa 
e intervenções de paisagismo. 
A construção das quadras es-
portivas está bem avançada, 
bem como a reforma das anti-
gas cabines de imprensa.

O projeto prevê a cons-
trução de área de lazer com 
quadras de tênis, vôlei, vôlei 
de areia, futsal, basquete e de 
basquete 3x3, além do parque 
para cães (o chamado ‘parcão’) 
e de um parque infantil. O con-
trato inclui vegetação, ilumina-
ção e drenagem, com um in-
vestimento de R$ 1.697.381,10 
em recursos do governo do Es-
tado, a fundo perdido.

A reforma e adequação 
das cabines de imprensa 
também está avançando. A 
estrutura será transformada 
em um espaço administra-

tivo envidraçado, que tam-
bém servirá para observa-
ção do parque, ao custo de 
R$ 524.254,03. O último lote 
da obra compreende a cons-
trução do Pavilhão de Even-
tos e Cultura e do estaciona-
mento, com orçamento de R$ 
4.594.976,87.

O prefeito Celso Pozzobom 
tem acompanhado de perto o 
andamento das obras e acre-
dita que o futuro parque será 
um novo ponto de encontro 
da população, com toda in-
fraestrutura para o lazer e a 
convivência. “Teremos qua-
dras para diversos esportes, 

pista de caminhada, estrutu-
ras para a diversão de crian-
ças e dos animais. O parque 
será arborizado e terá um 
elaborado paisagismo, a fim 
de agradar a todos. É um pre-
sente que queremos entregar 
para a cidade e que se tornará 
uma referência”, avaliou.

Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

Segundo ela, “é essencial que 
haja organização e documen-
tação adequadas para garan-
tir a continuidade das boas 
práticas e evitar a desconti-
nuidade das políticas públi-
cas”, disse.

O antigo poliesportivo, chamado agora de ‘Parque dos Ipês’, está sendo revitalizado para se tornar uma nova atração à população
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Luzes acesas no painel do carro
podem ser indicativos de problemas

As luzes do painel dos veí-
culos dão muitos sinais sobre 
o estado do veículo ao moto-
rista. Quando é dada a partida 
no veículo, se acendem breve-
mente e, se não apagar, pode 
ser um alerta. 

A NTK, marca da Niterra, 
multinacional japonesa que 
também detém a marca NGK 
e é especialista em compo-
nentes para sistemas de igni-
ção, facilita o entendimento do 
motorista sobre o significado 
de cada uma das luzes. Cada 
sinal luminoso avisa sobre as 
condições de operação do veí-
culo, indicando desde necessi-
dades de segurança imediata 
até verificações corretivas.

1 - Luz do óleo: acende 
com a partida e apaga em se-
guida. Caso permaneça acesa, 
indica que a pressão de óleo 
está abaixo do especificado, 
pedindo que o motorista pare 
o veículo imediatamente.

2 - Luz de alerta de tempe-
ratura: veículos sem indicador 
de temperatura possuem essa 
luz, que varia entre azul (motor 
frio) e vermelho (motor supe-
raquecido). Quando em ver-
melho, indica necessidade de 
parada imediata para evitar o 
superaquecimento.

3 - Luz da bateria: para veri-
ficar o sistema, essa luz acende 
e deve apagar em seguida. Se 
a luz permanecer acesa, indica 
falha no sistema de carga e pede 
que o veículo seja interrompido 
para checagem.

4 - Luz de injeção: acende 
na cor âmbar para indicar um 
possível problema no sistema 
de injeção eletrônica. Con-
duzir o veículo com essa luz 
acesa pode resultar em con-

Para além do símbolo, a permanência de luzes acesas e cores das luzes também são indica-
tivos que o veículo apresenta problemas

DIV ULG AÇ Ã O

sumo excessivo de combus-
tível e aumento de emissões. 
O ideal é verificar o problema 
rapidamente para evitar danos 
ao motor ou catalisador.

5 - Luz do ABS: ao dar par-
tida, essa luz acende e apaga 
em seguida. Se ficar vermelha, 
indica que o sistema de freios 
ABS está desativado e requer 
atenção imediata.

6 - Luz do freio de estacio-
namento: permanece acesa 
enquanto o freio de estaciona-

mento estiver acionado. Caso 
continue, é um sinal de baixo 
nível de fluido de freio ou freio 
de estacionamento acionado e 
também requer atenção ime-
diata.

CUIDADOS ADICIONAIS 
COM OS SENSORES

Além de óleo e de tempera-
tura que possuem sensores es-
pecíficos, a luz de injeção pode 
ser acionada pelo sensor de 
oxigênio (que regula a mistura 

de ar e combustível); de rota-
ção (responsável por controlar 
a rotação e a posição dos cilin-
dros); MAP (que mede a pres-
são no coletor de admissão); e 
de posição da borboleta, que 
informa a posição da borbo-
leta de aceleração.

“O motorista deve se aten-
tar também com a cor das 
luzes. Vermelho indica que o 
veículo não deve ser condu-
zido até a resolução do pro-
blema, como ocorre com freio 
de estacionamento acionado 
ou falta de uso do cinto de 
segurança”, explica Hiromori 
Mori, consultor de Assistência 
Técnica da Niterra. “Já a luz 
âmbar sinaliza uma falha em 
algum sistema do veículo e 
recomenda uma verificação o 
quanto antes.”

Se a luz permanecer acesa, 
é sinal de uma falha ativa que 
requer ação imediata. Caso 
apague após algum tempo, 
isso sugere que uma falha foi 
detectada e no momento não 
está presente. Já a luz acesa 
de forma intermitente sinaliza 

uma condição específica, que 
pode ser de difícil identificação, 
neste caso temos que identifi-
car em quais condições ocorre 
o acendimento da luz, o auxílio 
do cliente é muito importante, 
indicando ao mecânico em que 
condições ocorreu o problema, 
como motor frio, altas rotações 
e outros pontos.

Quando o motorista não 
souber o significado de cada 
luz no painel, pode tirar uma 
foto e enviá-la ao seu mecâ-
nico de confiança. Além disso, 
é possível consultar o manual 
do veículo, que geralmente 
está disponível nas páginas 
das montadoras na internet. 
Para evitar eventuais proble-
mas, a Niterra recomenda 
seguir a frequência indicada 
pelo fabricante para as ma-
nutenções preventivas e dis-
ponibiliza no mercado de re-
posição automotiva uma série 
de sensores, que vão desde o 
ABS até o sistema de injeção 
e interruptores de pressão de 
óleo, oferecendo produtos de 
alta qualidade e precisão.

Começa na quinta-feira o Foz Boat Show
Com 1.350 km2 de área, o 

gigante Lago do Itaipu, que 
se destaca pela rica biodiver-
sidade, será o cenário do Foz 
Internacional Boat Show, o 
maior evento náutico de água 
doce do país que envolve os 
países da Tríplice Fronteira. 
Começa na quinta-feira (28) e 
vai até domingo (1º), no ICLI, 
Iate Clube Lago do Itaipu, em 
Foz do Iguaçu. Na ocasião, os 
visitantes terão oportunidade 
de conhecer de perto grandes 

novidades do mercado náu-
tico: mais de 30 barcos em ex-
posição além de produtos e 
serviços. Também está confir-
mada uma programação que 
envolve congresso, lazer e es-
portes náuticos. A previsão é 
receber cerca de 8 mil pessoas 
do país e do exterior.

Para visitar o evento, ha-
verá traslado do dia 28 até 1, 
partindo do centro de Foz do 
Iguaçu, a cada hora, a partir 
das 14h40 saindo do Catara-

tas JL Shopping. A volta, com 
saída do ICLI, inicia a partir 
das 19h20. Todas as viagens 

têm capacidade para até 16 
pessoas e tempo de tolerân-
cia de 10 minutos.

O Foz Internacional Boat Show é o maior evento náutico de água doce do Brasil
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

EQ UINOX  1 . 5  T UR B O PR EMIER 2 2 / 2 3 PR AT A COMPLET O,  AUT ,  COU,  T S 1 8 9 . 9 0 0 , 0 0R $       
HB 2 0  X  1 . 6  DIAMON 2 1 / 2 2 PR AT A COMPLET O,  AUT ,  COU 8 9 . 9 0 0 , 0 0R $         
MONT ANA 1 . 2  T UR B O PR EMIER 2 3 / 2 3 PR ET O COMPLET O,  AUT ,  COU 1 3 4 . 9 0 0 , 0 0R $       
ONIX  1 . 4  LT  1 8 / 1 8 B R ANCO COMPLET O 5 9 . 9 0 0 , 0 0R $         
ONIX  1 . 4  LT Z 1 6 / 1 7 V ER M COMPLET O 6 2 . 9 0 0 , 0 0R $         
ONIX  1 . 0 MT  LT 2 0 / 2 0 B R ANCO COMPLET O 6 7 . 9 0 0 , 0 0R $         
ONIX  1 . 0  T UR B O LT Z 2 0 / 2 0 PR ET O COMPLET O 6 9 . 9 0 0 , 0 0R $         
ONIX  1 . 0  T UR B O PR EMIER 2 0 / 2 1 B R ANCO COMPLET O,  AUT 8 6 . 9 0 0 , 0 0R $         
ONIX  1 . 0  T UR B O PR EMIER 2 0 / 2 1 B R ANCO COMPLET O,  AUT 8 7 . 9 0 0 , 0 0R $         
ONIX  1 . 0  T UR B O PR EMIER  2 2 / 2 3 PR ET O COMPLET O,  AUT ,  COU 9 9 . 9 0 0 , 0 0R $         
ONIX  1 . 0  T UR B O PR EMIER  2 3 / 2 4 B R ANCO COMPLET O,  AUT ,  COU 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R $       
ONIX  PLUS 1 . 0  T UR B O LT Z 2 3 / 2 4 PR AT A COMPLET O,  AUT 1 0 4 . 9 0 0 , 0 0R $       
ONIX  PLUS 1 . 0  T UR B O PR EMIER 2 3 / 2 4 PR AT A COMPLET O,  AUT ,  COU 1 1 2 . 9 0 0 , 0 0R $       
PULSE DR IV E 1 . 0  T UR B O 2 1 / 2 2 AZUL COMPLET O,  AUT 8 9 . 9 0 0 , 0 0R $         
ST R ADA 1 . 3  R ANCH AT 2 2 / 2 3 PR AT A COMPLET O,  AUT ,  COU 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R $       
T R ACK ER  1 . 2  AT  2 0 / 2 1 PR AT A COMPLET O,  AUT 1 0 6 . 9 0 0 , 0 0R $       
T R ACK ER  1 . 0  T UR B O LT  2 2 / 2 2 CINZA COMPLET O,  AUT 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R $       
T R ACK ER  1 . 0  T UR B O LT Z 2 2 / 2 3 B R ANCO COMPLET O,  AUT 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R $       
T R AILB LAZER  PR EMIER   1 9 / 2 0 PR ET O COMPLET O,  AUT ,  COU,  7 L 2 1 2 . 9 0 0 , 0 0R $       

 

Faltam menos de 20 dias para o leilão
de obras do Lote em que está a PR-323

Faltam menos de 20 dias 
para a abertura dos envelopes 
do lote 3 do pacote de conces-
sões rodoviárias do Paraná. 
A concorrência está marcada 
para às 14h do dia 12 de de-
zembro na B3, a Bolsa de Va-
lores de São Paulo, com trans-
missão ao vivo pelo canal da 
instituição no YouTube.

O edital publicado pela 
ANTT no dia 6 de agosto, prevê 
tarifa básica máxima de pedá-
gio para disputa de R$ 0,14596/
km. As propostas devem ser 
apresentadas até o dia 9 de 
dezembro. A partir de hoje (ter-
ça-feira, 26) a Agência Estadual 
de Notícias do Governo do Pa-
raná apresenta as principais 
obras previstas nessa conces-
são em quatro matérias, nos 
mesmos moldes das apresen-
tações feitas nos Lotes 1 e 2, in-
clusive com mapa localizando 
as melhorias.

O Lote 3 faz parte da Malha 
Norte, que abrange 22 cida-
des e faz a ligação do Norte 
do Estado com o eixo rodo-
viário da BR-277, para chegar 
até o Porto de Paranaguá. Ele 
envolve 569 quilômetros das 
rodovias BR-369, BR-373, BR-
376, PR-170, PR-323, PR-445 
e PR-090. A previsão é que a 
concessionária vencedora do 
leilão invista R$ 16 bilhões em 
obras, conservação e serviços 
operacionais.

As rodovias atendidas nesse 
trecho atravessam as cidades 
de Sertaneja, Sertanópolis, 
Londrina, Cambé, Ibiporã, Ta-
marana, Mauá da Serra, Mari-
lândia do Sul, Califórnia, Apu-
carana, Arapongas, Cambira, 
Jandaia do Sul, Mandaguari, 
Ortigueira, Imbaú, Faxinal, Ti-
bagi, Ipiranga, Ponta Grossa, 
Palmeira e Balsa Nova.

Estão previstos 132 quilô-

metros de duplicações e 24,6 
quilômetros de faixas adicio-
nais, com destaque para a du-
plicação de 52,58 quilômetros 
da BR-376, a Rodovia do Café, 
e duplicações entre a região 
de Londrina e São Paulo. Entre 
as novidades também estão o 
Contorno de Apucarana, no 
Vale do Ivaí, ligando a BR-369 à 
BR-376, com 13,8 quilômetros 
de extensão. A região também 
deve ganhar o Contorno de 
Califórnia, com pouco mais 
de cinco quilômetros, ligando 
dois trechos da BR-376.

Já Ponta Grossa deve ga-
nhar dois novos contornos: o 
Contorno Norte, com exten-
são total de 14,65 quilômetros, 
entre a BR-376 e a BR-373, e o 
Contorno Leste, que vai ligar 
a BR-373 à PR-151 e terá 27,7 

quilômetros de extensão. O 
Lote 3 ainda pega o território 
de Palmeira e termina no en-
troncamento com a BR-277 em 
São Luiz do Purunã, distrito de 
Balsa Nova. Neste trecho as 
obras incluem uma passarela 

Estado supera em 37% a
meta para Semana do Rio

O Instituto Água e Terra 
(IAT) finalizou a Semana do 
Rio com o plantio de 6.874 
mudas de espécies nativas em 
pontos de mata ciliar, entorno 
de rios, cursos d’água e próxi-
mas a nascentes, o que corres-
ponde a mais de seis hectares 
de Áreas de Preservação Per-
manente (APP) recuperadas. O 
montante é 37,5% superior à 
meta inicial, de 5 mil mudas. As 
regionais de Campo Mourão e 
de Umuarama, se destacaram, 
respondendo por cerca de 2/3 
do plantio total. Oficialmente, 
o Dia do Rio foi celebrado no 
domingo (24).

Entre os rios beneficiados 
estão o Ivaí, Paraná, Paracaí 
e São Mateus. O IAT é vincu-
lado à Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Sustentável 
(Sedest). “Fazemos planeja-
mento específico para essas 
datas comemorativas, como 
a do meio ambiente, Dia da 
Árvore e agora a Semana 
Rio. Com isso, sabemos exa-
tamente que estamos plan-
tando a espécie indicada, no 
local indicado, contabilizando 
e rastreando, tendo a possibili-
dade de monitorar o desenvol-
vimento dessas áreas”, explica 

o engenheiro florestal do IAT, 
Alexandre Mastella.

Paralelamente, destaca 
ele, são desenvolvidas tam-
bém ações de educação am-
biental, uma outra vertente do 
programa Paraná Mais Verde. 
“Cada estudante recebe a sua 
muda, as informações neces-
sárias e planta esse exemplar. 
Com isso, ele tem contato com 
o ambiente e com a natureza, 
ajudando na preservação da-
quele meio”, afirma o enge-
nheiro florestal.

As mudas que abastecem 
o programa são desenvolvi-
das pelos 19 viveiros  e dois 
laboratórios de semente do 
IAT. Desde 2019 já são mais 
de 10 milhões de árvores na-
tivas. Os viveiros estão loca-
lizados em São José dos Pi-
nhais, Engenheiro Beltrão, 
Salgado Filho, Cascavel, Cor-
nélio Procópio, Guarapuava, 
Fernandes Pinheiro, Ivai-
porã, Jacarezinho, Morretes, 
Ibiporã, Mandaguari, Pato 
Branco, Tibagi, Pitanga, Pa-
ranavaí, Toledo, Umuarama 
e Paulo Frontin. Já os labora-
tórios de sementes ficam em 
São José dos Pinhais e em En-
genheiro Beltrão.

para pedestres no km 502 e 
oito viadutos.

Outra obra emblemática 
prevista é a área de escape na 
Serra do Cadeado, em Mauá da 
Serra, que deve ser construída 
na altura do km 305 da BR-376.

Lote 3 envolve 569 quilômetros das rodovias e, a partir de hoje (26) serão apresentadas as 
principais obras previstas nessa concessão
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Lesão tira Vini Júnior de jogo contra
Liverpool pela Liga dos Campeões

O atacante Vinicius Júnior 
ficará de fora do jogo do Real 
Madrid (Espanha) na Liga dos 
Campeões contra o Liverpool 
(Inglaterra) que acontece ama-
nhã (quarta-feira, 27), após 
sofrer uma lesão muscular na 
perna durante a vitória de 3 a 
0 sobre o Leganés (Espanha), 
no último fim de semana, pelo 
Campeonato Espanhol. Foi o 
que informou ontem (segun-
da-feira, 25), o clube espanhol.

Fontes próximas ao joga-
dor disseram que Vinicius deve 
ficar afastado de três a quatro 
semanas. Isso significa que ele 
pode perder até sete jogos em 

Verstappen ilumina Las Vegas com o tetracampeonato mundial de F1
Max Verstappen, da Red 

Bull, iluminou a noite de 
Las Vegas após garantir seu 
quarto título consecutivo 
de Fórmula 1 no último fim 
de semana, em uma corrida 
vencida por George Russell na 
dobradinha da Mercedes com 
Lewis Hamilton.

Verstappen terminou onde 
começou, em quinto, mas 
isso foi tudo o que o piloto 
holandês precisou para co-
locar o campeonato, já efeti-
vamente encerrado, fora do 
alcance do rival da McLaren, 
Lando Norris, faltando duas 
rodadas para o fim.

Norris recebeu a bandeira 
quadriculada em sexto, tam-
bém onde começou fazendo 
um pit stop tardio para trocar 
pneus e garantir um ponto de 
bônus pela volta mais rápida, 
o que o deixou intransponíveis 
63 pontos atrás. “Que tempo-
rada. Quatro vezes. Obrigado, 
rapazes. Obrigado a todos”, 
disse Verstappen pelo rádio 
após ser parabenizado pelo 
chefe da equipe, Christian Hor-
ner. “Foi um pouco mais difícil 
do que no ano passado, mas 
superamos e demos tudo de 
nós”.   

Norris foi rápido em reco-
nhecer a conquista de seu rival. 
“Por mais que doa um pouco, 
dizer parabéns não faz mal”, 
disse ele. “Ele dirigiu uma tem-
porada incrível e quando você 
tem o carro mais rápido ele 
domina e quando não tem ele 
ainda está lá e sempre no meu 

todas as competições antes da 
pausa de inverno, incluindo os 
confrontos com Girona (Espa-
nha) e Athletic Bilbao (Espa-
nha) no Campeonato Espanhol 
e uma visita à Atalanta (Itá-
lia) pela Liga dos Campeões. 
“Após exames realizados hoje 
em nosso jogador Vini Jr pelos 
Serviços Médicos do Real Ma-
drid, ele foi diagnosticado com 
uma lesão no bíceps femoral 
da perna esquerda”, disse o 
Real em um comunicado.

Vinicius é o último joga-
dor a se juntar à longa lista 
de lesões do clube, que inclui 
nomes importantes como Ro-

encalço. Ele tornou minha vida 
difícil, nós tornamos a dele di-
fícil às vezes, tenho certeza, 
mas ele dirigiu uma temporada 
melhor”.

CARGA DE HAMILTON
Russell abriu vantagem 

limpa desde a pole position, 
afastando Leclerc, que saltou 
do quarto para o segundo lugar 
na largada, e não se incomo-
dou enquanto Hamilton reagia 
da décima posição no grid em 
uma noite fria no deserto.

“Eu estava planejando voar 
em algumas horas, mas defini-

tivamente não vou embarcar 
naquele voo”, disse o vence-
dor da corrida. “Vou aproveitar 
esta noite com toda a minha 
equipe. Foi um fim de semana 
de sonho. Não sei como fui tão 
rápido, mas estou apenas cur-
tindo esse passeio agora”.

Carlos Sainz, da Ferrari, 
ficou em terceiro, com seu 
companheiro de equipe Char-
les Leclerc em quarto, após 
sofrer problemas iniciais com 
pneus, enquanto a equipe ita-
liana reduziu a diferença na re-
comendação de construtores 
para a McLaren para 24 pontos.

drygo, Éder Militão, Dani Car-
vajal, Lucas Vázquez, Aurelien 
Tchouameni e David Alaba. O 
Real está em segundo lugar 
no Campeonato Espanhol 
com 30 pontos, quatro a 
menos que o Barcelona, que 
empatou em 2 a 2 com o Celta 
de Vigo (Espanha) no último 
sábado (23). No entanto, 
após duas derrotas nos úl-
timos três jogos da Liga dos 
Campeões, a equipe de Carlo 
Ancelotti pode ter problemas 
com um resultado ruim em 
Anfield. O time está na 18ª co-
locação de 36 equipes, com 
seis pontos em quatro jogos. Atacante brasileiro desfalcará Real Madrid por até quatro semanas
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Piloto holandês fatura título a duas corridas do fim da temporada 2024
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O município de Apucarana recebeu na última quinta-feira 
(21) mais de 3,3 mil atletas e comissões técnicas de 80 
municípios para a primeira parte da fase final dos Jogos 
Abertos do Paraná (Japs). As competições começaram 
na sexta (22) e seguiram até o domingo (24). A segun-
da parte da fase final será disputada de 28 de novembro 
a 1º de dezembro, também em Apucarana. Umuarama 
está participando nas finais com handebol masculino e 
feminino e futsal feminino (em destaque na foto) na Série 
Prata e futsal masculino na Série Ouro dos Japs. “Estes 
são os últimos eventos do governo do Estado em 2024, 
por isso queremos fechar a participação de Umuarama com 
chave de ouro. A classificação às finais já foi um ótimo 
resultado”, destacou o secretário de Esportes e Lazer do 
município, Anderson Gasparetto – o Gaspar.
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